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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

El sector turístico debatió ayer sobre su 

transformación digital y su futuro en 

un acto organizado por ABC, Vocento y 

Segittur, la Sociedad Mercantil Estatal 

para la Gestión de la Innovación y las 
Tecnologías Turísticas. 

La Galería de ABC acogió a empresa-

rios, miembros de la administración y 

de la Universidad para lanzar ideas y 

analizar la situación apuntando que la 

burocracia es el principal lastre en la 

actualidad para desarrollar proyectos 

turísticos y digitales. 

En la apertura del acto, estuvo el de-

legado de Turismo y Transformación 

Digital del Ayuntamiento de Sevilla, Juan 

Bueno, señaló «la importancia de la di-

gitalización en cualquier ámbito de la 

vida de los ciudadanos».  

Bueno apuntó que «la tecnología me-

jora la eficacia de lo que tenemos a nues-

tro alcance» y se «se puede prestar me-

jor servicio a los ciudadanos». Por eso, 

explicó que «desde el gobierno de la ciu-

dad de Sevilla, queremos seguir avan-

zando para buscar una política inteli-

gente para poner un orden y conseguir 

los objetivos que deseamos». 

Asimismo, insistió en la idea de que 

«debe haber una tecnología al servicio 

de la sostenibilidad», así como un «re-

clamo turístico». Bueno resaltó que des-

de el Consistorio hispalense se «busca 

la mejora de la calidad de vida de los se-

villanos, así como un turismo de cali-

dad al mismo tiempo». 

Por su parte, el presidente de Segi-

ttur, la Sociedad Mercantil Estatal para 

la Gestión de la Innovación y las Tecno-

logías Turísticas Enrique Martínez, co-

mentó que «el plan de Recuperación 
está ayudando a la transformación di-

gital del sector turístico con ayudas di-

rigidas a destinos y empresas». 

 Destacó que «dentro del Plan de Re-

cuperación Transformación y Resilien-

cia, se incluye uno de modernización y 

competitividad del sector turístico, do-

tado con 3.400 millones de euros, cuyo 

objetivo es transformar y modernizar 

este sector desde una perspectiva es-

tratégica e integral». 

Estas actuaciones, según Martínez, 

están «ayudando a la transformación 

digital y modernización de las entida-

des locales en sus proyectos de turismo, 

así como a las entidades que forman 

parte del Camino de Santiago». Todo 

ello, sin «olvidar a los organismos de in-

vestigación y difusión de conocimien-

tos, para los que también se ha creado 

una línea de ayuda para proyectos de 

I+D+I que den respuesta a los retos de 

los destinos turísticos, dotada con un 

millón de euros».  

Repasando las actuaciones de Segi-

ttur, comentó en la Galería de ABC que 

«se ha creado otra línea de ayudas para 

la transformación digital de las pymes 

turísticas, denominada ‘última milla’ y 

dotada con 80 millones de euros, que 

sin duda son un revulsivo para que las 

empresas turísticas lleven la digitaliza-

ción a todos los procesos de sus nego-

cios». 

El objetivo de estas ayudas es que «los 

destinos presentaran proyectos de con-
tenido tecnológico que permitiera avan-

zar en la transformación y moderniza-

ción de las entidades locales hacia un 

modelo de destino turístico inteligente 

basado en la sostenibilidad medioam-

biental, socioeconómica y territorial», 

explicó Martínez. 

Asimismo, resaltó que la convocato-

ria «ha funcionado muy bien, ya que se 

ha visto que había un gran interés por 

parte de los ayuntamientos de poner en 

marcha iniciativas que contribuyan a 

una mayor digitalización de los servi-

cios que se ofrecen en el destino para el 

turismo, así como a los procedimientos 

internos de gestión». 

Enrique Martínez volvió a recordar 

que «la digitalización del sector turís-

tico es clave para seguir atrayendo tu-

ristas cada vez más hiperconectados y 

con estancias de mayor valor añadido 

y es uno de los ámbitos donde España 

tiene un margen de mejora más amplio, 

de acuerdo con los indicadores de com-

petitividad turística que mide el World 

Economic Forum». 

Por eso, destacó que «el plan de mo-

dernización y competitividad del sec-

tor turístico que se financia con los fon-

dos Next Generation EU dedica una 

atención preferente a la digitalización 

de empresas y destinos turísticos». 

Después de la charla del presidente 

de Segittur, representantes del sector 

se sentaron en una mesa redonda para 

analizar cómo es la transformación di-
gital en los hoteles, en la agencias de 

viaje o en las propias empresas tecno-

lógicas.  

El presidente de la asociación de Ho-

teles de Sevilla y Provincia Manuel Cor-

nax apuntó que «la tecnología hay que 

apoyarla porque somos un país turísti-

co referente a nivel mundial». 

 También, explicó que «los datos sin 

su análisis inmediato sigue sin estu-

diarse y tienen que hacerse en el ám-

bito real». Analizó que «ahora, se es-

tán gestionando todos los elementos 

dentro de una empresa turística» pero 

«por el momento, para una cadena me-

dia o pequeña le está costando más 

trabajo». 

Por eso, según Cornax, estas pymes 

«le compran a grandes plataformas» y 

hablando de la situación actual, hay 

La burocracia, el principal lastre para 
ejecutar los proyectos turísticos y digitales

∑ Un acto organizado 
por ABC, Vocento y 
Segittur reúne a 
diversos agentes para 
debatir la situación

El presidente de Segittur, Enrique Martínez

La directora de la Cátedra de Turismo Inteligente, Concepción Foronda

El delegado de Turismo y Transformación Digital, Juan Bueno
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De izquierda a derecha, Javier Rubio, Carmen Rodríguez, Jesús Heredia y Federico Rollán  // FOTOS: J. M. SERRANO

De izquierda a derecha, Adolfo Borrero, Manuel Cornax, Luis Arroyo y Javier Melero

«problemas de coste brutal porque los 

márgenes se están encogiendo». Tam-

bién, resaltó que «estamos muy ade-
lantados en algunos puntos, se está 

buscando mejorar el propio funciona-

miento de los hoteles y se está concien-

ciando el pequeño empresario de que 

tiene que mejorar en ese aspecto».  

El presidente de la asociación de ho-

teles de Sevilla y provincia advirtió de 

que «no hay demasiado software para 

desarrollar la pequeña y mediana em-

presa turística aún». 

Luis Arroyo, presidente de la Fede-

ración Andaluz de Agencias de Viajes, 

destacó que «llevamos muchos años 

utilizando la tecnología porque está 

muy presente en las empresas porque 

ya hay una visión tecnológica». Apun-

tó que «hay tres tipos: agencias que ya 

utilizan inteligencia artificial, otras no 

quieren saber nada de la tecnología y 

otras que están buscando la mejora de 

su actividad con los clientes a través del

desarrollo tecnológico». 

Asimismo, Javier Melero, delegado

en Granada de Andalucía Marca Digi-

tal, comentó que «hay software para las

pymes pero la tecnología avanza de tal

manera que no se pueden adaptar rá-

pidamente». Sin embargo, sí que «hay

modelos de plataforma a las que sí se

pueden adaptar estas compañías». 

Proyectos en la provincia 
En la segunda mesa redonda, los parti-

cipantes analizaron ejemplos y com-

partieron experiencias que se están de-

sarrollando en los municipios que tra-

bajan desde hace tiempo en el desarrollo

digital. 

La gerente de la Sociedad Provincial

de Informática de la Diputación de Se-

villa Carmen Rodríguez comentó que

«continuamos en la promoción del tu-

rismo en la provincia porque ya se está

dando un giro a la innovación». Expli-

có que existe un «proyecto innovador

sobre el patrimonio histórico y artísti-

co en el destino turístico y en el origen».

Rodríguez expuso que se está «tra-
bajando en todos los municipios de des-

tino inteligente con una ruta del patri-

monio histórico con cualquier tipo de

tecnología porque queremos aportar

valor cultural para que el turista conoz-

ca de forma intensa todo lo que ateso-

ran las localidades». 

Por su parte, el delegado de Turis-

mo del Ayuntamiento de Osuna, Jesús

Heredia, apuntó que «se está vivien-

do un momento dulce para obtener

ayudas de cara a la transformación di-

gital del sector turístico porque hay

frentes como la obtención de datos o

la caracterización del turista de cara

a la conservación del patrimonio».  

El responsable de la Smart Tourism

Office Federico Rollán glosó sobre que

«se está trabajando con la transforma-

ción y la digitalización para desarro-

llar nuevos sistemas». 

El acto sobre la transformación 
digital en el sector turístico lo 
cerró la directora de la Cátedra de 
Turismo Inteligente, Concepción 
Foronda, con la ponencia ‘Conec-
ta 2 en el destino inteligente de 
Sevilla’.  

En la misma, se presentaron 
los primeros resultados de las 
investigaciones que se están 
haciendo en el Instituto Andaluz 
de Investigación e Innovación en 
Turismo en torno a los flujos que 
hacen los turistas en Sevilla 
mostrando mapas del movimien-
to de los mismos en zonas como el 
barrio de Santa Cruz o los 
alrededores de la Catedral o la 
avenida de la Constitución. 

Destacó que «la Universidad 
tiene que conocer el curso de la 
sociedad y colaborar con la 
administración y las empresas». 
También, se refirió como otros 
asistentes a que «se necesita 
mayor agilidad para los trámites 
burocráticos porque la adminis-
tración funciona de manera lenta 
y los plazos son cortos para luego 
justificar los proyectos o desarro-
llarlos».  

Por último, ofreció a la Univer-
sidad «para seguir trabajando y 
desarrollando proyectos en 
común con las administraciones y 
las empresas de cara al futuro con 
respecto a la implantación de la 
tecnología en el sector turístico».

La Universidad presentó resultados de 
sus investigaciones del flujo de turistas

Juan Bueno 
Delegado de Turismo y 

Transformación Digital 

«El turismo y la 
transformación digital 
deben mejorar la calidad 
de vida de los ciudadanos» 

Enrique Martínez 
Presidente de Segittur 

«El plan de Recuperación 
está ayudando a la 
transformación digital  
del sector turístico» 

Concepción Foronda 
Directora de la Cátedra de 

Turismo Inteligente 

«La universidad tiene que 
trabajar con la 
administración y las 
empresas para mejorar el 
turismo en las ciudades»
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N. ORTIZ 

SEVILLA 

El Grupo MAS ha cumplido medio si-
glo alcanzando, por primera vez, los 
540 millones de euros de cifra de ne-
gocio y aumentando sus ventas un 15% 
en el último año. La compañía ha ce-
lebrado el 50 aniversario en un acto 
que ha contado con gran presencia del 
sector empresarial andaluz, así como 
de otras personalidades y represen-
tantes de distintas administraciones, 
como el alcalde de Ayuntamiento de 
Sevilla, José Luis Sanz. 

Los representantes de las más de 
600 empresas proveedoras del Grupo 
MAS, tanto locales como nacionales, 
han estado igualmente presentes con 
motivo de la efemérides. 

Y es que en este tiempo, Grupo MAS 
se ha consolidado como uno de los 
grandes operadores de la distribución 
comercial en la región. Fue fundada 
en 1973 por dos hermanos, Jerónimo 
y Vicente Martín, procedentes de un 
pequeño pueblo de Ávila, Mercadillo, 
cuando contaban solo con 20 y 17 de 
años de edad, a la que posteriormen-
te se unirían sus dos hermanos meno-
res, Julio y Justo. 

La primera tienda, en la calle Reina 

Mercedes 19, continúa abierta al pú-
blico 46 años después, convertida en 
todo un símbolo de la compañía. Con 
motivo de este 50 aniversario, inclu-
so, se ha llevado a cabo en el estable-
cimiento una vuelta a los orígenes con 
productos de la época, una caja regis-
tradora de los años 70 y la primera fur-
goneta que utilizaban para ir hasta 
Mercasevilla. 

En 1992, los hermanos Martín di-
versificaron su negocio abriendo su 
primera cafetería en la Macarena y, 
poco después, la firma salió de la pro-
vincia inaugurando un supermercado 
en Huelva. Fue el punto de partida para 
un crecimiento que ha continuado a 
gran ritmo en estas décadas. Actual-
mente, cuenta con más de 183 estable-
cimientos entre los que se incluyen las 
marcas Supermercados MAS, MAS&Go, 
Cash Fresh, SanTomás, Altrigo, Cate-
ring SanTomás y Mökai. 

En cuanto a su plantilla, emplea cer-
ca de 3.700 personas y está presente 
en cerca de 70 localidades de Andalu-
cía y Extremadura. 

Según las cifras esgrimidas por la 
compañía en la Memoria de su 50 ani-
versario, el 96% de sus contratos son 
indefinidos, y la plantilla está forma-

da por un 54% de mujeres.  
Además, con motivo del medio si-

glo y las buenas cifras que ha arroja-
do el grupo en 2022, a los trabajado-
res se les ha aplicado una subida sa-
larial del 8%.  

Objetivos para 2025 
Esta política expansiva está teniendo 
continuidad este año, clave para la em-
presa, inmersa en el Plan Estratégico 
2021-25. Este contempla la inversión 
de más de 100 millones de euros, la 
apertura de 50 nuevos establecimien-
tos, la reforma de otros 50, así como 
incorporar a 1.800 nuevos empleados, 
y alcanzar dos hitos claves: la inaugu-
ración de su Nuevo Centro Logístico 
en Guillena (Sevilla), uno de los más 
modernos y sostenibles de Andalucía, 
y la apertura del primer Centro de Ac-
tividades de los Objetivos de Desarro-
llo Sostenible de Sevilla a cargo de Fun-
dación MAS. 

Precisamente la Fundación MAS, 
como entidad social del grupo, se ha 
centrado en el último año en la forma-
ción de jóvenes y en iniciativas de ayu-
da social. En el último año, la campa-
ña ‘100.000 kilos de ilusión’ ha benefi-
ciado a más de 7.000 familias en 
colaboración con otras entidades. 

En este 2023, además, el Grupo MAS 
ha sido galardonado con la Medalla de 
Andalucía de la Economía y la Empre-
sa, otorgada por la Junta de Andalu-
cía. Un «broche de oro» para 2023 que, 
como detallan desde la compañía, «es 
solo el principio». 

El Grupo MAS celebra el medio 
siglo con récord de facturación

∑ La empresa continúa 
su expansión y prevé 
abrir 50 nuevos 
establecimientos 

Vicente y Jerónimo Martín, presidente y director general del grupo, junto a otros directivos  // O. ROMERO

Fundado en 1973 por dos 
hermanos emplea a casi 
3.700 personas y está 
presente en 70 localidades 
andaluzas y extremeñas D
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CARMEN JUÁREZ 
SEVILLA 

La movilidad sostenible avanza a pa-
sos de gigante. En 2012 se matricula-
ron poco más de mil vehículos en Es-
paña con motores de combustión al-
ternativos a la tradicional gasolina y 
gasoil. Desde entonces, la cifra se ha 
catapultado pasando a copar el 5,3% 
de las nuevas matriculaciones en 2022, 
según datos de la Dirección General 
de Tráfico (DGT).  

El auge de la sostenibilidad en los 
últimos años ha dado pie a nuevas for-
mas de actuar, y entre ellas, a inéditas 
formas de moverse. Si en 2012, el 68,3% 
de las nuevas matriculaciones de vehí-
culos eran de motor de gasoil y el 31,6% 
eran de gasolina, a finales de 2022 al-
canzaban el 26,6% y el 68% de la cuo-
ta respectivamente. Este cambio de 
tendencia en detrimento de coches hí-
bridos o eléctricos ha provocado in-
terés, dudas y retos para los con-
sumidores.  

Con el objetivo de despejar todas 
las incógnitas, el centro comercial La-
goh acoge hoy y mañana, 15 y 16 de 
septiembre, la nueva edición de Eco-
mueve ‘Muestra del vehículo sosteni-
ble’, un evento de movilidad ecológica 
organizado por ABC y patrocinado por 
Ibercaja, que cuenta con la colabora-
ción de Lagoh Sevilla y que se ha con-
solidado como la jornada de referen-
cia de Andalucía sobre movilidad eco-
lógica. Entre las 11.00 y las 20.00 horas 
de ambos días, los pasillos del centro 
comercial se llenarán de las últimas 
propuestas de movilidad sostenible 
de los principales concesionarios de 
Sevilla, con opciones para todo tipo de 
bolsillos y diferentes marcas y gamas, 
desde híbridos hasta eléctricos.    

Si en España las cifras de cambio 

son prometedoras, en el resto del mun-
do evolucionan a mayor ritmo. En 2022, 
el 13% de los vehículos vendidos fue-
ron eléctricos, alcanzando los 10,5 mi-
llones de unidades vendidas, según 
datos de EY. De hecho, las ventas de 
vehículos de tracción eléctrica se ele-
varon un 55% ese año.  

El futuro también parece optimis-
ta. Según la consultora, para 2030 se 
espera que las ventas de vehículos eléc-
tricos e híbridos representen más de 
la mitad de las ventas mundiales de 
coches. Sólo en Europa, el incremen-
to estimado es del 74%, mientras que 
en Estados Unidos aumentarían un 
43%. Para 2027, las ventas de vehícu-
los eléctricos e híbridos superarán a 
otros sistemas de propulsión.  

Más realidad que promesa 
«Sin duda la movilidad sostenible en 
el sector de la automoción es ya una 
realidad, ha llegado para quedarse», 
sostiene Antonio Ramírez, director de 
marketing de Grupo Conquero, un con-
cesionario sevillano que trabaja con 
las marcas KIA, MG, Mitsubishi y Nis-
san. «Lo cierto es que dentro de las 
preferencias de los clientes, ya empie-
za a ser una realidad», opina, por su 
parte Jesús López Ibáñez, gerente de 
BMW y Mini San Pablo Motor. 

Estas afirmaciones respaldan la ten-
dencia de consumo actual. Según EY, 
el 52% de los consumidores que se plan-
tean comprar un vehículo en los dos 
próximos años se decantarán por un 
coche eléctrico o híbrido. En ese sen-
tido, Eduardo Pérez-Serrera, presiden-
te de Grupo Terry Automoción, seña-
la que «el consumidor está cada vez 
más concienciado, pero esa no es la 
cuestión, la clave está en que se lo pon-
gamos fácil a ese consumidor, a ese 
ciudadano que cree en la sostenibili-
dad, pero que ve que hoy en día com-
prarse un coche eléctrico sigue sien-
do más caro que uno de combustión».  

Lo mismo opina, Álvaro Ruíz, ge-
rente de Sevilla Wagen, que resalta que 
el consumidor actual «también tiene 
dudas y barreras a la hora de cambiar 
su vehículo tradicional por uno eléc-
trico. La cuota de mercado del coche 
eléctrico en España es cinco veces in-
ferior a la alemana, lo que se debe a 
factores como el precio, la falta de in-
centivos, la escasa oferta y la baja de 
penetración en el mercado de segun-
da mano». 

Para intentar reducir esta brecha, 
el Gobierno de España aprobó en 2021 
el Plan Moves III, en el que incluye ayu-
das a la compra de vehículos por un 
importe máximo de 7.000 euros, siem-
pre y cuando a cambio del nuevo co-

che se entregue un vehículo para 

Sevilla enciende el motor de la 

movilidad sostenible  

∑ La resiliencia de la cadena de valor y el 
desarrollo tecnológico son algunos de 
los retos de la movilidad sostenible 

∑ Según los expertos, Sevilla está 
preparada para dar servicio de puntos 
de recarga a los coches eléctricos  

ECOMUEVE
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Álvaro Ruiz 
Gerente de Sevilla Wagen 

«España tiene que mejorar 
su infraestructura de 
recarga, su marco 
regulatorio y su capacidad 
industrial»

Ángela Laborda 
Gerente de Honda Carinsa 

«Los consumidores 
necesitan que se les oriente 
y conocer las ventajas y 
desventajas de cada 
opción»

Eduardo Pérez-Serrera 
Presidente de Grupo Terry 
Automoción 

«Necesitamos que las 
Administraciones nos 
ayuden con programas, 
fondos y estímulos»

Antonio Ramírez 
Director de marketing de Grupo 
Conquero 

«El reto es tener un ‘mix’ 
donde las ventas de coches 
sostenibles superen a los 
de combustión»

Jesús López 
Gerente de BMW y Mini San 
Pablo Motor 

«El reto será involucrar a 
los clientes en el cambio de 
hábito de no depender de 
un coche de combustión»

Carlos González 
Gerente de Stellantis 

«Todos estamos 
concienciados, pero 
determinadas tecnologías 
tienen un coste añadido 
difícil de soportar»

achatarrar. El programa también con-
templa una subvención para los co-
ches híbridos enchufables, con una 
ayuda máxima de 5.000 euros, eleva 
en un 10% la cuantía de la ayuda para 
beneficiarios empadronados en mu-
nicipios de menos de 5.000 habitan-
tes y zonas rurales y también destina 
una partida a la compra e instalación 
de puntos de recarga.  

Con todo, algunos no ven suficien-
te estos avances. «El Gobierno ha ido 
asignando fondos a los planes de ayu-
das, pero la gestión no es buena. Hay 
operaciones de 2021 todavía pendien-
tes de cobro y actualmente todas las 
operaciones se quedan pendientes por 
falta de fondos», acusa Carlos Gonzá-
lez, gerente del concesionario Stellan-
tis. «Por desgracias no estamos a la 
vanguardia de los mercados europeos, 
España tiene ciertas dificultades en el 
sistema de ayudas públicas para la ad-
quisición de estos vehículos y eso ra-
lentiza la compra de estos productos», 
añade Manuel López Riego, responsa-
ble de marketing de Grupo Concesur. 

Ese retraso en algunas operaciones 
supone una contradicción a los planes 
que ha trazado el Gobierno de acuer-
do con los objetivos hasta 2025 de la 
Unión Europea que, entre otras medi-
das, tiene la finalidad de prohibir la 
venta de vehículos a combustión an-
tes de 2035.  

De hecho, Europa lidera el proce-
so de transición hacia la movili-

dad sostenible junto a Esta-
dos Unidos y China. En 

estas regiones, el 90% 

de los consumidores está dispuesto a
pagar más por un vehículo eléctrico,
según recoge EY.  

Estos planes de los diferentes go-
biernos siembran dudas en los profe-
sionales del sector. «No sabemos si fi-
nalmente se logrará llegar a ese obje-
tivo, pero si no se consigue no será
porque los fabricantes y concesiona-
rios no hayamos puesto todo de nues-
tra parte para culminar esta meta tan
ambiciosa. Hace años que iniciamos
este tránsito y nos volcamos en ir a ha-
cia un modelo de movilidad sosteni-
ble gracias a inversiones en I+D que
nos están permitiendo ofrecer mode-
los que cada vez tienen mayor auto-
nomía y mejores prestaciones», argu-
menta Juan Ignacio Fernández, direc-
tor general de Grupo Terry
Automoción.  

Adaptación de ciudades 
Los retos, precisamente, pasan por la
resiliencia de la cadena de suministro,
en asegurar el desarrollo y despliegue
de energía renovables, en la digitali-
zación de procesos, gestión de talen-
to, la creación de una red eléctrica in-
teligente y, sobre todo, en mejorar el
acceso a una infraestructura de carga
para implementar una red de recarga
de acceso público para todos los futu-
ros usuarios de vehículos de movili-
dad sostenible.  

 Desde el concesionario Honda Ca-
rinsa, su gerente, Ángela Laborda ex-
plica que «las ciudades se están adap-
tando, aunque todavía queda mucho
recorrido por conseguir. Sevilla, con-
cretamente está apostando por la mo-
vilidad sostenible y la reducción de
emisiones aumentando la red de pun-
tos de recarga».  

Precisamente la capital hispalen-
se ha acelerado esta transición en los
últimos años. A finales de 2022, el
Ayuntamiento de Sevilla presentó una
licitación pública que incluía la ins-
talación y operación de setecientos
puntos de recarga para coches eléc-
tricos en la vía pública de la ciudad
durante diez años. Se trataba de la
mayor licitación pública que se había
dado hasta entonces en España.  «Se
puede decir que vamos en buen cami-
no para que no sea un impedimento
a la hora de que un cliente se decida
por este tipo de vehículos, pero creo
que se debe incrementar la oferta de
puntos de carga», aduce el gerente de
BMW San Pablo. «En Sevilla, los vehí-
culos eléctricos pueden ya circular
por zonas de tráfico restringido, pue-
den aparcar en zona azul gratuita-
mente y cuentan con algunas exen-
ciones fiscales. Está claro que la ad-
ministración local está trabajando en
este sentido», añade al respecto Ló-
pez Riego.  

Pero la transición hacia la movili-
dad sostenible tiene que ir más allá de
los vehículos. «Para facilitar la tran-
sición hacia la movilidad eléctrica, las
ciudades deben apostar por el trans-
porte público, las zonas de bajas emi-
siones, los carriles bici y las ayudas a
la compra e instalación de puntos de
recarga», concluye Álvaro Ruíz, de Se-
villa Wagen.

La séptima edición de la jornada 
Ecomueve abre hoy sus puertas 
en el centro comercial Lagoh 
entre las 11.00 y las 20.00 horas y 
permanecerá abierta mañana 
durante el mismo horario. La 
jornada, que tiene como finalidad 
promover la movilidad sostenible 
a través de la muestra de vehícu-
los, está organizada por ABC de 
Sevilla, con el patrocinio de 
Ibercaja y con la colaboración de 
Lagoh Sevilla. En el evento, los 

concesionarios Concesur, Auto-
mares, Sevilla Wagen, Carinsa 
Honda, DS Store Sevilla, Huyn-
dauto Motor, Grupo Conquero 
(Kitur y Motor Inglés), BMW San 
Pablo y Stellantis presentarán las 
últimas novedades de vehículos 
híbridos y eléctricos. Además, los 
asistentes al evento tendrán la 
oportunidad de probar en directo 
los coches de cada una de las 
diferentes marcas sin ningún tipo 
de compromiso. 

Despliegue de flota de vehículos 
sostenibles en el centro comercial Lagoh

Manuel López 
Director de marketing de Grupo 
Concesur 

«Está claro que la 
movilidad sostenible no es 
cosa del futuro, sino del 
presente»
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

L
a primera bienvenida a Felipe 

González no fue todo lo calu-

rosa que uno podía esperar 

cuando recibe un premio. 

Nada más bajarse del coche, en la mis-

ma puerta de la sede de la Fundación 

Cajasol en Sevilla donde le iban a en-

tregar el Premio Iberoamericano To-

rre del Oro, el que fuera presidente del 

Gobierno (1982-1996) e histórico líder 

del PSOE durante 23 años (1974-1997) 

se topó con una pancarta que rezaba 

«Siempre PSOE. Antes con Felipe, aho-

ra con Pedro Sánchez». Toda una de-

claración de guerra que partía de una 

decena de veteranos 

del PSOE ya jubilados 

que portaban también 

un cuadro del funda-

dor del partido, Pablo 

Iglesias, como ele-

mento distintivo.  

Convertido en el 

mayor enemigo inter-

no del presidente del 

Gobierno en funcio-

nes, el exdirigente no 
esquivó el fuego ami-

go y fue directo a sa-

ludar a los pensionis-

tas socialistas. Uno de 

ellos era Pepe Rome-

ro, presidente de ho-

nor de la UGT de Se-

villa, que le recriminó 

que defienda posicio-

nes antagónicas con 

Sánchez en la nego-

ciación con los inde-

pendentistas. «Nos 

duele mucho que ha-

biendo sido nuestro referente ahora 

mantenga una posición que no es leal 

con el PSOE», le reprochó. «Lo que digo 

lo veréis en las resoluciones del parti-

do», le contestó enigmático el expre-

sidente mientras le daba la mano. «No 

nos abandones», contraatacó el Capi-

tán Vigueras, mientras González tra-

taba de entrar en medio de una nube 

de cámaras y micrófonos, reacio a ha-

blar más que lo justo y siempre den-

tro del acto organizado por la Funda-
ción Cajasol y la Cámara de Comercio 

de Sevilla, los promotores del premio.  

De entrada, González se dio de bru-

ces con una realidad que iba a quedar 

aún más patente dentro del acto, don-

de escuchó más elogios de sus adver-

sarios políticos que en boca de los su-

yos. El salón de actos era un ir y venir 

de cargos y autoridades afiliados al PP, 

mientras escaseaban los miembros de 

su propio partido en activo.  

La representación se limitaba al pre-

sidente de la Diputación de Sevilla y lí-

der del PSOE provincial, Javier Fernán-

dez, y el secretario general del PSOE-A, 

Juan Espadas, que llegaron juntos des-

pués de González, pero no estuvieron 

en el cóctel previo donde el exdirigente 

pudo intercambiar comentarios con el 

presidente de la Junta y el PP andaluz, 

Juanma Moreno; el alcalde de Sevilla, 

José Luis Sanz; el presidente del Parla-

mento regional, Jesús Aguirre; la con-

sejera de Desarrollo Educativo, Patri-

cia del Pozo, y el sena-

dor del PP Javier 

Arenas. No faltaron sus 

más fieles dentro del 

PSOE, cada vez menos 

pero muy notables, los 

expresidentes autonó-

micos José Rodríguez 

de la Borbolla y Manuel 

Chaves. En la tribuna 

estaban el presidente 

de la Fundación Caja-
sol, Antonio Pulido; el 

presidente de la Cáma-

ra de Comercio de Se-

villa, Francisco Herre-

ro, y el presidente de 

las Cámaras de Comer-

cio de España, José Luis 

Bonet, entre otros. 

Allí estaba esperan-

do para escucharlo su 

exvicepresidente Al-

fonso Guerra, con el 

que se ha peleado mu-

cho. Pero el tiempo lo 

cura todo. El tiempo y los enemigos co-

munes, porque nada une más. Ambos 

han lanzado sistemáticos reproches 

hacia Sánchez. Ayer no lo mencionó, 

pero en su repaso por sus viajes a Ibe-

roamérica dejó algunas indirectas. Gon-

zález se presentó como un hombre 

«controvertido», porque quien «no es 

controvertido es que traga con todo y 

ya me entienden lo que eso significa». 

«Que nos libren de los no controverti-

dos, los que son capaces de quedar bien 
con todos a la vez», porque «algo tie-

nen», ya que «controvertido hay que 

ser», sentenció en su discurso. 

A la actual dirección del PSOE no le 

ha gustado que afirmara que la Consti-

tución «no es un chicle» que pueda es-

tirarse para que quepan en ella la auto-

determinación o la amnistía que de-

mandan los independentistas catalanes 

a Sánchez a cambio de sus votos. 

La expulsión de Redondo 
En el ambiente aún humeaba la expul-

sión del exsecretario general de los so-

cialistas en el País Vasco Nicolás Re-

dondo Terreros por «menospreciar» 

las siglas y desmarcarse de Sánchez. 

La pregunta era obligada: qué pensa-

ba de esta exclusión. Los periodistas le 

Felipe González advierte 
contra los que  
«tragan con todo»

∑ El expresidente del Gobierno recuerda 
que Nicolás Redondo padre le hizo una 
huelga y «nunca» barajó expulsarlo  

∑ Más cargos del PP y la Junta que del 
PSOE arropan al exdirigente socialista 
al recibir la distinción en Sevilla 

V PREMIO IBEROAMERICANO TORRE DEL ORO

Felipe González saluda al Capitán 

Vigueras, uno de los pensionistas del 

PSOE que recibieron al expresidente 

del Gobierno con una pancarta 

contra él y a favor de Sánchez  

ALGUNOS ‘DARDOS’ 

Críticas  

«Que nos libren de los  
no controvertidos, los que 
son capaces de quedar 
bien con todos a la vez 
porque algo tienen» 

Libertad de expresión 

«Soy libre, digo lo que 
pienso, y responsable, 
pienso lo que digo, y eso 
me obliga a callar mucho»
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preguntaron al acabar el acto. Y Gon-

zález contestó a su manera, poniendo 

de manifiesto que él nunca habría lle-

gado tan lejos si hubiera estado en la 

piel del secretario general. Así, recor-
dó que Nicolás Redondo Urbieta, el pa-

dre del político purgado, organizó una 

huelga general en diciembre de 1988 

contra la reforma de las pensiones del 

Ejecutivo socialista que él presidía en-

tonces. Pero a González, dijo, «nunca 

se le ocurrió pensar que eso se penali-

zaba con expulsión» del PSOE del que 

por entonces era el dirigente de UGT, 

además de diputado socialista y mili-

tante. Una huelga «era una cosa seria, 

no una opinión», puntualizó. 

En medio de este terremoto inter-

no, González reivindicó su derecho a 

expresarse con libertad y el régimen 

del 78. «Soy libre porque digo lo que 

pienso y responsable porque pienso 

lo que digo, y eso me obliga a callarme 

mucho más de lo que desearía». Ayer 

se calló mucho, pero lo poco que dijo 

seguro que gustó poco en Ferraz.

Felipe González recibe de manos 

del presidente andaluz, Juanma 

Moreno, el premio en presencia de 

Antonio Pulido y Francisco 

Herrero // FOTOS: J.M. SERRANO
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O. Lezameta 

La nómina de los presentes y su 
adscripción política fue ayer el 
aval que mejor representa la im-
portancia que se le quiso dar al 
V Premio Iberoamericano Torre 
del Oro, que organiza la Cáma-
ra de Comercio, y que en esta 
edición vino a reconocer la figu-
ra del  ex presidente del Gobier-
no Felipe González y sus víncu-
los con Iberoamérica.  

Además del presidente de la 
Junta de Andalucía, Juanma 
Moreno, y el alcalde de la ciu-
dad, José Luis Sanz, en la sede 
de la Fundación Cajasol se pudo 
ver a dos ex presidentes de la 
Junta (Manuel Chaves y José 
Rodríguez de la Borbolla), dos 
ex vicepresidentes del Gobierno 
(Alfonso Guerra y Javier Are-
nas); el presidente del Parla-
mento, Jesús Aguirre; el presi-
dente de la Diputación de Sevi-
lla, Javier Fernández; y el secre-
tario general del PSOE-A, Juan 
Espadas, entre otras personali-
dades que asistieron al acto. Su 
participación en las relaciones 
entre las dos orillas del Atlánti-
co, así como la influencia que 

sus dotes de estadista ofrecen a la 
política de hoy, fueron las dos virtu-
des destacadas del ex presidente 
del Gobierno a lo largo de todo el 
acto. El galardonado, durante la 
aceptación del premio aseguró sen-
tirse como “un hombre libre porque 
digo siempre lo que pienso”, y al-
guien “controvertido”, un atributo 
que valora porque a su juicio quien 
no lo es, “es que traga con todo”. 

En el acto intervinieron también 
el presidente de la Fundación Caja-
sol, Antonio Pulido; el presidente de 
la Cámara de Comercio de Sevilla y 
de la Asociación Iberoamericana de 
Cámaras de Comercio, Francisco 
Herrero; el presidente de la Cáma-
ra de Comercio de España, José Luis 
Bonet; y el presidente del jurado, 
Enrique Iglesias, todos ellos para 
ensalzar la figura del ex presidente. 

Si, como se decía durante la Tran-
sición, “cuando habla Felipe la gen-
te escucha”, tal y como destacó Pu-
lido, la de ayer fue una intervención 
más esperada incluso de lo habi-
tual, dadas sus últimas intervencio-
nes en contra del rumbo seguido 

por el presidente en funciones y se-
cretario general del PSOE, Pedro 
Sánchez, en relación con la amnis-
tía que piden los separatistas cata-
lanes. A pesar de que se centró en la 
influencia de su labor por estrechar 
lazos con Iberoamérica, tratando de 
trasladar el ejemplo de la Transición 
a los países iberoamericanos aún 
sometidos a dictaduras, sí deslizó 
perlas ligadas a las últimas críticas 
internas de la dirección del PSOE a 
antiguos dirigentes. En este sentido, 
afirmó sentirse “libre porque digo lo 
que pienso”, además de “responsa-
ble porque pienso lo que digo, y eso 
me obliga a callarme mucho más de 
lo que desearía, porque ahora la 
gente primero habla y después 
piensa en lo que ha dicho”. Gonzá-
lez defendió también una contro-
versia buscada y pidió “que nos li-
bren de los no controvertidos”. 

Si hay que leerle entre líneas e in-
terpretar sus gestos, el primero se 
produjo incluso antes de entrar en 
el edificio donde se celebraba el ac-
to. Unos militantes exhibían una 
pancarta en la que se leía, Siempre 

PSOE. Antes con Felipe. Ahora con 
Sánchez. El ex presidente reconoció 
a uno de los portadores y cuando se 
acercó a saludarlo, este le dijo que 
no estaba de acuerdo con algunas 
de las cosas que decía. La respuesta 
de González quedó en el aire: “Lo 
que digo lo veréis en las resolucio-
nes del partido”. 

Si había interés por escuchar al ex 
presidente, también a quienes le die-
ron paso. Los coqueteos de los actua-
les dirigentes de la Junta con sus 
afirmaciones y críticas en torno a la 
deriva que sigue el actual Gobierno 
socialista, hacían que el atractivo 
también estuviera en la mesa presi-
dencial. El presidente de la Junta, 
Juanma Moreno, no ahorró califica-
tivos a su importancia histórica por-
que, destacó, “junto con Alfonso 
Guerra dieron el impulso definitivo 
a la España de la Transición”. Felipe 
González es “una figura clave, uno 
de los andaluces más importantes 
de la historia, que puso el país en ho-
ra”,  un referente “de moderación, 
madurez y sentido de Estado, algo 
que es cada vez más necesario”, aña-
dió.  Moreno admitió la influencia 
de González en su propia trayecto-
ria por ser el máximo representante 
de una “política reformista y seria” 
además de “llena de audacia y gene-
rosidad”. 

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, también alabó la figura del 
premiado: “Uno de los estadistas 
más influyentes”, con “una voz que 
retumba más que nunca para escu-
char todo lo que tiene que decir” y 
una personalidad imprescindible a 
la hora de “haber conseguido la de-
mocracia de la que hoy disfruta-
mos”. No fue el único de los inter-
vinientes en referirse a su relación 
con Sevilla, de la que Sanz aseguró 
que se trataba “de uno de los mejo-
res alcaldes que ha tenido la ciu-
dad, por haber conseguido el im-
pulso con la Expo de 1992 y el de-
sarrollo que trajo para Sevilla”.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

José Luis Sanz, Felipe González, Juanma Moreno y Antonio Pulido, ayer en la sede de la Fundación Cajasol.

Líderes de PP y PSOE 

arropan al ex presidente 

del Gobierno al recibir el 

V Premio Torre del Oro

Felipe González presume  
de ser controvertido porque 
quien no lo es “traga con todo”

Pienso lo que digo y  
eso me obliga a 
callarme mucho más 
de lo que desearía”

Felipe González 
Ex presidente del Gobierno

Es una figura clave, uno 
de los andaluces más 
importantes que puso 
el país en hora”

Juanma Moreno 
Presidente de la Junta
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Ana S. Ameneiro   

Las reservas de los embalses de 
la empresa metropolitana de 
aguas de Sevilla (Emasesa) han 
empeorado en septiembre por 
las altas temperaturas y el défi-
cit de lluvias. Se han cumplido 
las previsiones más pesimistas 
que la empresa trazó en marzo 
tomando como base lo que pasó 
en la sequía de 1991 a 1995 en 
Sevilla (ver infografía adjunta).  

A día de hoy, el agua almace-
nada en los cinco pantanos de 
Emasesa (Aracena, Zufre, Mini-
lla, Gergal, Melonares y Cala) 
está muy por debajo del límite 
de emergencia en el que entra-
mos el pasado julio, dos meses 
atrás. La situación global, a 14 
septiembre de 2023, indica que 
el volumen embalsado se sitúa 
en 203,79 hectómetros cúbicos 
(hm3), bastante más abajo del 
límite de 221 hm3 que marca la 
situación de emergencia por se-
quía.  

La constatación de este dato, 
que figura en la página web de 
la empresa Emasesa, llevó ayer 
al grupo de la oposición munici-
pal Con Podemos-IU a exigir a la 
empresa metropolitana que 
aplique ya restricciones de agua 
porque no es cierto que haya re-
servas para un año, como man-
tiene el Ayuntamiento.  

“Es absolutamente falso que 
hay agua para un año cuando 
Sevilla se encuentra en situa-
ción de emergencia por sequía 
al contar con reservas por deba-
jo de los 221 hectómetros cúbi-
cos”, argumentó el portavoz ad-
junto Ismael Sánchez. 

El grupo municipal denunció 
la “pasividad” del gobierno mu-
nicipal ante la sequía y reclamó 
una reunión “urgente” del Con-
sejo de Administración de Ema-
sesa para “abordar la crisis hí-
drica y acordar medidas efecti-
vas antes de que sea demasiado 
tarde”. 

La pregunta clave es si estos 
203 hectómetros cúbicos dan 
para beber un año o menos. El 
gobierno local de José Luis Sanz 
asegura que “hay agua garanti-
zada para un año”. Otros exper-
tos calculan que hay agua “para 
un año y pico”, en contra de lo 
que sostiene Con Podemos e IU.  

“Según los datos que se mane-
jan, hay agua garantizada para 
un año. Se tomarán las medidas 
que haya que tomar, de las que 
se irá informando conforme sea 
conveniente y cuando sea con-
veniente; medidas que, en nin-
gún caso conllevará a cortes de 
agua”, declaró ayer el gobierno 
local a preguntas de este perió-
dico. El plan del alcalde es to-
mar una decisión a finales de 
septiembre.  

De los embalses de Emasesa 
(que abastecen a Aljarafesa y 
otros) salen un total de 91 hm3 

de agua al año para consumo en 
Sevilla y su área metropolitana. 
El ingeniero de caminos Indale-
cio de la Lastra, ex consejero de 
Emasesa de IU, defiende que 

hay agua para menos de un año 
porque la reserva total de los 
embalses (203 hm3) no se apro-
vecha en su totalidad para el 
consumo de la población, ya 

que hay una parte importante 
que se evapora.  

“Un 30% del agua se pierde 
por el río al pasar de Minilla al 
Gergal. Y eso no esta contabili-
zado. Los embalses no son una 
piscina; tienen muchas pérdi-
das”, avisa el ingeniero.  

Por esa razón, la coalición 
Con Podemos e IU instó ayer al 
gobierno de Sanz a aplicar el 
protocolo de emergencias que 
establece controles sobre el 
consumo de agua de acuerdo 
con el Plan de Sequía de Emase-
sa, una estrategia para afrontar 
la ausencia de lluvias integrada 
en el Plan Hidrológico del Gua-
dalquivir y que, como ha recor-
dado Pedro Sánchez, “es de 
obligado cumplimiento para to-
das las administraciones”. 

El ex consejero de Emasesa 
recalca que “es obligatorio to-
mar medidas restrictivas y cor-
tes” y señala que “es un delito 
no tomarlas”.   

Los cálculos de que hay agua 
para menos de un año coinciden 
con la versión ofrecida por el 
anterior consejero delegado de 
Emasesa, Jaime Palop, a media-
dos de mayo pasado a este pe-
riódico. Palop declaró que “en 
octubre quedaría agua solo pa-
ra 10 meses, si no cae una gota”, 
y por eso había que “planificar 
alternativas que no supongan 
cortes de agua potable en la 
red”. Palop habló incluso de “si 
no llueve entre octubre de este 
año y enero de 2024, Emasesa 
tendrá que activar el plan para 
beber agua del estuario del 
Guadalquivir”. Ahora dirige 
Emasesa Manuel Romero. 

Los embalses siguen perdiendo agua 
y apenas hay para aguantar un año 

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

El embalse de Melonares a finales de agosto de este año.

l La sequía actual repite los patrones de la que sufrió Sevilla de 1991 a 1995 l Las reservas 
han caído a 203 hectómetros cúbicos muy por debajo del límite de emergencia de 221 hm3  

Es obligatorio tomar 
medidas restrictivas y 
cortes. Es un delito  
no tomarlas” 

Indalecio de la Lastra 

Ex consejero de Emasesa IU
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Vecinos del 
centro piden 
una reunión 
urgente con 
José Luis Sanz 

A. S. A.  

Diez asociaciones de vecinos 
del casco histórico de la ciu-
dad han pedido esta semana 
una reunión urgente al alcalde 
de Sevilla, José Luis Sanz (PP), 
y a su delegado de Urbanismo, 
Juan de la Rosa, para abordar 
la cuestión de la prórroga mu-
nicipal a los veladores hasta 
febrero de 2024 y la prolifera-
ción de licencias para nuevos 
apartamentos turísticos.  

Las entidades que firman la 
petición de esta reunión, regis-
trada manualmente en el 
Ayuntamiento el lunes 11 de 
septiembre ante el bloqueo de 
trámites digitales por el hackeo, 
son las asociaciones de vecinos 
Estación de Córdoba, Casco 
Histórico San Lorenzo, Amigos 
del Barrio de Santa Cruz, Are-
neros de San Gil, Plaza del Sal-
vador y entorno, Conjunto his-
tórico Casa de la Moneda y En-
torno, San Marcos, Vecinos y 
Comerciantes Pumarejo, Veci-
nal y Cultural Ancha la Feria, 
Moravia, así como la Asocia-
ción Española para los efectos 

de tratamiento del cáncer 
AEETC. Estas entidades se han 
reunido esta semana con el 
grupo municipal del PSOE. 

Sobre los apartamentos tu-
rísticos, denunciaron que “el 
Ayuntamiento sigue dando li-
cencias para esos apartamen-
tos” aun cuando en campaña 
electoral José Luis Sanz se 
comprometió con las asocia-
ciones del distrito a que, si lle-
gaba a la Alcaldía, “en el casco 
antiguo no habrá ni un aparta-
mento turístico más”, protestó 
Lola Dávila, de la asociación 
Estación de Córdoba.  

Sobre la ampliación de vela-
dores, las entidades señalaron 
su “indignación” por la deci-
sión municipal del gobierno ac-
tual de prorrogar hasta febrero 
los veladores concedidos en la 
pandemia. Los vecinos no en-
tienden que el Ayuntamiento 
prorrogue esta ampliación 
cuando las entidades de la zo-
na han pedido “recuperar su es-
pacio en las aceras” al haberse 
acabado las exigencias de segu-
ridad Covid. Los vecinos recal-
can que ya advirtieron en pan-
demia de que esta ampliación 
“no cumplía con los requisitos 
de seguridad Covid”.

Los pisos turísticos  
y los veladores son 
los principales temas 
que quieren debatir
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M. MOGUER 

SEVILLA 

El Gobierno andaluz va a presentar 
«batalla» por tierra, mar y aire para 
que Andalucía no pierda derechos fren-
te a otras comunidades. El presidente 
de la Junta, Juanma Moreno, advirtió 
ayer durante el primer Pleno del cur-
so político de que si las negociaciones 
de Pedro Sánchez con los partidos in-
dependentistas vascos y catalanes para 
asegurarse la investidura suponen un 
recorte de las prestaciones de que goza 
Andalucía en su acceso al autogobier-
no por la vía del artículo 151 de la Cons-
titución, les tendrán enfrente.  

«Si subes la manta para tapar al nor-
te destapas al sur», razonó ayer el tam-
bién líder del PP andaluz para seña-
lar que si Sánchez concede ciertos pri-
vilegios a comunidades como el País 
Vasco o Cataluña, que tienen votos de-
cisivos para determinar quién será el 
próximo presidente del Gobierno, otras 
regiones como Andalucía se verían 
perjudicadas.  

Por eso el presidente andaluz ase-
guró ayer durante el primer Pleno del 
Parlamento del curso que su Gobier-
no y su partido van a presentar bata-

lla en todos los ámbitos: judicial, so-
cial, político y económico. ¿El objeti-
vo? Evitar cualquier agravio a Anda-
lucía en favor de otros territorios.  

Moreno apeló a las figuras de socia-
listas históricos como el expresiden-
te Felipe González o el exvicepresiden-
te Alfonso Guerra, quienes pública-
mente han censurado la política de 
pactos y posibles concesiones al inde-
pendentismo catalán de Sánchez a 
cambio de su apoyo en la investidura. 
«González y Guerra han dicho que no 
hay encaje en la Constitución para el 
referéndum y la amnistía y me sor-
prende que la principal federación del 
PSOE esté en silencio», insistió el pre-
sidente andaluz. 

El presidente andaluz reconoció, 
tras acusarle Vox en su intervención 
de actuar como los socialistas, que se 
siente «más cerca de Felipe González 
y Alfonso Guerra que el actual PSOE». 
Además, alabó el trabajo de ambos 
cuando estaban en primera línea de la 
política nacional. «Con sus sombras», 
transformaron España, señaló el líder 
del PP.  

 La disyuntiva para Moreno ahora 
mismo es clara: «o Sánchez o Andalu-
cía. A más Sánchez, menos Andalucía. 

Ese es el problema», señaló. Porque, 
añadió, «los intereses de Sánchez son 
antagónicos con los de Andalucía». 
Por eso exhortó a Espadas que tome 
«una decisión». «¿Va a seguir acom-
pañando a Sánchez hacia el delirio de 
vulnerar el marco constitucional? ¿O 
va a poner freno y recuperar las esen-
cias normales de respeto constitucio-
nal y estatutario?» inquirió al líder del 
PSOE andaluz. Moreno insistió en la 
disyuntiva: ¿Espadas está con Felipe 
González y Alfonso Guerra o en sinto-
nía con Pedro Sánchez? 

El presidente de la Junta abundó 
en que se ha marcado como tarea el 
defender que Andalucía sea igual que 
el resto de las comunidades. «El Es-
tatuto de Andalucía no se toca», res-
pondió al líder de Adelante Andalu-
cía, José Ignacio García, antes de ex-
plicar que los andaluces habían 
luchado por su nivel de autogobier-
no y no pensaba renunciar a él.  

Así, el presidente de la Junta recor-
dó que el Estatuto de Autonomía de 
2007 define en su artículo 1 a la Co-
munidad como «nacionalidad histó-
rica», para rememorar que sus reivin-
dicaciones políticas «se fraguaron en 
la II República», aspiración que «se 
frenó en la Guerra Civil», para reto-
marse el hilo conductor con la Tran-
sición y que tuvieron su hito en las 
manifestaciones del 4 de diciembre 
de 1977. 

Viaje a Madrid 
El presidente de la Junta aprovechó 
su llegada al Pleno para anunciar que 
estará en el acto que organiza el PP 
contra la amnistía a los políticos ca-
talanes. Moreno acudirá al acto «como 
militantes y como presidente del PP 
de Andalucía», según explicó. Para el 
presidente andaluz, el PP «tiene la obli-
gación de encauzar ante la sociedad 
la enorme inquietud que hay entre mu-

Moreno dará «batalla» en todos los 
frentes ante los agravios a Andalucía

∑ El presidente reprocha al PSOE regional 
su silencio ante las eventuales cesiones 
de Sánchez a los independentistas  

∑ Espadas: «No voy a estar en nada que 
atente a la igualdad de los andaluces, 
¿se lo digo en inglés o en chino?»

El presidente de la Junta, Juanma Moreno, ayer en una de sus intervenciones en el            

El presidente del Parlamento de 
Andalucía, Jesús Aguirre ordenó 
ayer el desalojo de varios mani-
festantes de Marea Blanca que 
asistían desde la tribuna de 
invitados del hemiciclo, en el 
momento en el que se estaba 
debatiendo una pregunta formu-
lada por el Grupo Parlamentario 
Socialista acerca de la situación 
sanitaria en la sierra sur sevillana 
dirigida a la consejera de Salud y 
Consumo, Catalina García. En un 
momento de la intervención de la 
titular del Departamento de 
Salud, varias personas mostraron 
pancartas alusivas a la situación 
sanitaria en la Zona Básica de 
Salud de Estepa, pidiendo 
‘Soluciones ya’ para esa comarca 
y una ‘Sanidad, 100 x 100 pública’. 

El presidente de la Cámara 
andaluza instó a los invitados «a 
sentarse y no manifestarse 
públicamente y a quitar las 
pancartas». Aguirre criticó la 
actitud de esas personas y e hizo 
copartícipes de esa situación al 
grupo parlamentario que les ha 
invitado. «Cuando invitamos a 
alguien a la casa de todos, que es 
el Parlamento, deben de saber las 
normas de comportamiento y si 
no, los diferentes portavoces que 
los invitan son los que tienen que 
explicarles cuáles son. Los 
responsables de cualquier tipo de 
manifestación no solamente son 
aquellos que están invitados, sino 
los que tienen que explicarles 
esas normas de funcionamiento», 
explicó Aguirre.

Desalojan del Parlamento andaluz  
a manifestantes de Marea Blanca 
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chos españoles y andaluces, inclui-
dos muchos que votaron al PSOE». 

Por su parte, el secretario gene-
ral del PSOE andaluz, Juan Espadas, 
se mostró de acuerdo con esa defen-
sa de Andalucía. «No voy a estar nun-
ca en nada que atente a la igualdad 
de los andaluces. ¿Se lo digo en in-
glés o en chino?», indicó durante su 
intervención en la sesión de control. 
De esta forma fijaba la postura de 
los socialistas andaluces sobre el 
asunto y evitaba criticar a Sánchez.  

Sin embargo, el socialista afeó a 
Moreno que le exigiese su opinión 
sobre las negociaciones de Pedro 
Sánchez cuando el presidente del 
Gobierno aún no está en el tiempo 
de su investidura. Cualquier pacto o 

concesión ahora mismo son conje-
turas. Para Espadas es Alberto Nú-
ñez Feijóo quien debe explicar a los
andaluces cuál es su modelo de Es-
tado y cómo encaja en él Cataluña
puesto que se enfrenta primero a la
votación para ser presidente.  

  Además, Espadas reprochó al
presidente de la Junta que hable de
respeto a la Constitución mientras
su partido pacta en algunas regio-
nes de España con Vox, un partido
que «está en contra del artículo VIII
de la Constitución y que plantea re-
centralizar competencias». 

El líder socialista se cuestionó si
lo que Moreno «dice querer defen-
der no está en cómo ejerce» el pre-
sidente de la Junta sus «competen-
cias». Así, acusó al presidente anda-
luz de tener abandonadas cuestiones
como la Sanidad o la vivienda.  

La líder de Adelante Andalucía
también cargó contra Moreno, al que
afeó haber «salido del consenso» de
la Cámara en materia de financia-
ción. El presidente andaluz respon-
dió a la política de izquierdas recor-
dándole la «negociación bajo cuer-
da» en Madrid por parte del PSOE y
Sumar con independentistas, que
«están pidiendo privilegios a costa
de los territorios más vulnerables»,
como es el caso de Andalucía. 

        Parlamento de Andalucía  // MANUEL GÓMEZ

Moreno se dijo más cercano 
a Felipe González que  
el propio PSOE tras ser 
tachado de «socialista»  
por el portavoz de Vox 

Espadas acusó a Moreno de 
usar la cuestión territorial 
como escudo para no 
hablar de su gestión al 
frente de la Junta
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Óscar Lezameta 

Chirrían –y mucho– las repetidas  
alusiones que destacados cargos 
populares hacen de un tiempo a 
esta parte de cualquier manifes-
tación que líderes históricos del 
PSOE realizan sobre la actual si-
tuación de la vida política nacio-
nal y cada vez es más complejo 
determinar la carga de la prueba, 
dónde está la bondad de unos o la 
maledicencia de otros. El caso es 
que esta costumbre planeó ayer 
sobre el reinicio de las sesiones 
de control en el Parlamento de 
Andalucía, donde se escucharon 
en boca del presidente de la Jun-
ta, Juanma Moreno, y del porta-
voz de su grupo, Toni Martín, 
frente a un Juan Espadas que 
tampoco se esmeró en devolver 
el resto. 

El caso es que, con el matiz de 
que “ellos han sido el azote de mi 
partido en Andalucía”, Juanma 
Moreno se apunta a los discursos 
de Alfonso Guerra, Felipe Gonzá-
lez o José Rodríguez de la Borbo-
lla cuando arremeten contra los 
actuales dirigentes y en especial 
contra quien confía en silenciar-
les y mantener su puesto en La 

Moncloa. El resumen lo dejó para 
su última intervención, cuando 
sonó a aquello de repita conmigo: 
“A más Pedro Sánchez, menos 
Andalucía”. Por si no quedaba 
claro, el presidente de la Junta 
quiere que vuelva un partido so-
cialista “que era un partido de Es-
tado y que ya no lo es con el silen-
cio del socialismo andaluz. Estoy 
más cerca de aquellos dirigentes 
que de los actuales”. 

De hecho, aunque fracasó, Mo-
reno le brindó la oportunidad al 
secretario general de los socialis-
tas a que se pronunciara sobre las 
posiciones de unos y otros. No pi-
có el portavoz del PSOE, a pesar 
de que dejó el recado de que “no-
sotros defendemos la Constitu-
ción, pero toda, incluido el Título 
VIII sobre el estado de las autono-
mías que aquellos con los que 
pactan en otros lugares (en refe-
rencia a Vox) niegan su existen-
cia. No fue mucho más allá, aun-

que tampoco es ningún cambio 
sobre el mantra que repite desde 
hace semanas, es decir, que es el 
turno de Feijóo y que cuando fra-
case –así lo espera– le tocará pro-
nunciarse. Ahora, no y no hubo 
manera de moverle de ahí, aun-
que sí tiró de ironía sobre las re-
petidas menciones a esos socialis-
tas históricos para dejar en el aire 
la sentencia de que “algo tiene 
que tener el agua cuando la ben-
dicen”. 

Pudiera parecer que el conteni-
do de la sesión de control hubiera 
tenido poco que ver con las atri-
buciones que el Gobierno regio-
nal tiene entre sus competencias 
y, aunque por el enunciado de las 
preguntas de los portavoces de 
todos los partidos daban a enten-
der lo contrario, así fue. 

Y es que el Parlamento volvió al 
trabajo y se empeñó en retomar-
lo exactamente en el mismo pun-
to donde lo dejó. A finales del 
mes de julio, los ecos de las elec-
ciones generales dejaban en el ai-
re el papel de la comunidad autó-
noma en la reorganización del 
Estado que se derivaron de aque-
llos resultados. La falta de origi-
nalidad en el enunciado de las 

preguntas dirigidas al presiden-
te de la Junta, que versaban to-
das sobre las actuaciones del mis-
mo en el actual periodo de sesio-
nes, dejaron una pista abierta al 
jefe del Ejecutivo andaluz para 
explayarse en la defensa de ese 
andalucismo en el que se siente 
verdaderamente cómodo desde 
hace meses. 

“Defenderé los intereses de los 
andaluces gobierne quien gobier-
ne, sea Feijóo o Sánchez”. Ya lo 
había dicho antes Juanma More-
no, pero ayer sonó en sede parla-
mentaria. El hecho es que todos 
se comprometieron y exigieron 
“la defensa de los intereses de los 
andaluces” en ese nuevo escena-
rio político todavía incierto. La 
manera de llevarlo a cabo es la 
clave de un enfrentamiento que 
justificó la hora larga de interven-
ciones, aunque el contenido no 
pareciera justificar la crispación 
mantenida. 

Moreno hace suyas las críticas de  
históricos del PSOE contra Sánchez

FRANCISCO J. OLMO / EUROPA PRESS 

El presidente de la Junta de Andalucía en la sesión de control celebrada ayer en el Parlamento andaluz.

l El presidente de la Junta confiesa sentirse más cercano a ellos “que a los actuales dirigentes” 
l Unanimidad en la sesión de control para que Andalucía no pierda derechos ni financiación

Todos los grupos, salvo 
Vox, recordaron que 
Andalucía es una 
comunidad histórica

Unánime petición para 
que se aumente la 
financiación de la 
comunidad autónoma

 

Acudirá a la manifestación contra la amnistía

El presidente de la Junta y del 
PP andaluz, Juanma Moreno, 
confirmó en los pasillos del 
Parlamento andaluz poco antes 
del inicio de la sesión de control 
que asistirá al acto contra la 
amnistía que ha organizado su 
partido el próximo día 24 en 
Madrid, porque su formación 
tiene la “obligación de encauzar 
ante la sociedad una enorme 
inquietud” que hay en la ciuda-
danía, ante un posible pacto del 
PSOE con partidos independen-
tistas y nacionalistas. A su jui-
cio, ante “todos esos ciudada-
nos que nos están mostrando 
la inquietud, y mucho más am-
plia de lo que pensábamos, 
pues el PP debe canalizar ese 
malestar” para trasladar al pre-
sidente del Gobierno en funcio-

nerado un “enorme debate” in-
cluso en el seno del PSOE. Asi-
mismo, manifestó que el PP an-
daluz tiene intención de presen-
tar en el Parlamento autonómi-
co y en ayuntamientos iniciati-
vas para también expresar esa 
inquietud que tienen los ciuda-
danos y que los otros partidos 
políticos también digan “qué 
piensan sobre esta situación 
que tanto está preocupando a 
los ciudadanos” y que es motivo 
“de controversia en el seno del 
PSOE”. Preguntado sobre si el 
ex presidente del Gobierno Jo-
sé María Aznar está marcando 
la agenda al PP, Juanma More-
no indicó que si bien es una per-
sona evidentemente importante 
dentro del partido, la “agenda 
la marca” Alberto Núñez Feijóo.

nes, Pedro Sánchez, y al PSOE 
“que por ese camino evidente-
mente no vamos bien”. “Cual-
quier camino que suponga vulne-
rar el marco constitucional y 
romper ese marco de conviven-
cia que es la Constitución de 
1978 es un problema profundo 
para España y para los españo-
les y, por tanto, se puede nego-
ciar todo, que es lícito y legítimo 
en las negociaciones políticas, 
pero siempre dentro de las re-
glas del juego democrático como 
es la Constitución de 1978”, afir-
mó Moreno, quien quiso recordar 
que lo que está pidiendo el líder 
de Junts, Carles Puigdemont, 
“como elemento fundamental, 
imprescindible e innegociable 
son dos asuntos que no entran 
en la Constitución”, lo que ha ge-
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La financiación autonómica y
la necesidad de su reforma (que
nadie discute) fue otra de las pa-
tas en las que se ha sustentado el
debate. Por el momento, todavía
nadie ha planteado el fondo don-
de se sustenta la misma. Un me-
lón que todavía no se ha abierto,
pero que también ha servido para
envolverse en el histórico “no
queremos ser más que nadie, pe-
ro tampoco menos que nadie”.
Eso sí, tampoco se ha ido más allá
salvo la constatación de una in-
frafinanciación que se agranda
todos los años y sobre la que hay
consenso. De nuevo, la manera
de paliar las consecuencias de
una reforma con el objetivo de
conseguir votos para la investidu-
ra, está en el eje del debate. 

Hablando de socialismo. Lo de
Vox y Juanma Moreno parece una
batalla perdida. El portavoz de
los primeros, Manuel Gavira, cen-
tró toda su intervención en su ya
conocida tesis de que el presiden-
te de la Junta de Andalucía “es so-
cialista y no lo sabe”. Su justifica-
ción son las medidas adoptadas
en el marco de la Agenda 2030 o
en la política agraria “de Bruse-
las” (que está obligado a cum-
plir). El diagnóstico final es que
“es usted un socialista de ma-
nual”. Eso sí, Gavira dejó en el ai-
re el recuerdo de los pactos entre
ambos en “Murcia y Extremadu-
ra, por ejemplo”. No lo manifestó,
pero de nuevo no entiende cómo
es posible que en Andalucía no
lleguen al mismo destino. 

La réplica, contenida entre son-
risas, fue invitar a Vox a sumarse
a un pacto contra la violencia de
género para que “no haya un ase-
sinato más en Andalucía”. Menos
mal que el micrófono jugó a su fa-
vor, ya que se apagó oportuna-
mente en el momento en el que
Juanma Moreno decía que se ter-
minara esa lacra “de una.... vez”.
Por el movimiento de sus labios,
la palabra elegida era “puñetera”.

Adelante y Por Andalucía, cuya
rivalidad se corta desde el martes
con un cuchillo, abrieron el tur-
no. El portavoz de los primeros,
José Ignacio García, puso la pelo-
ta en juego con alusiones a la con-
quista de la autonomía andaluza
para justificar la pelea que exigió
a Moreno para que “no paguemos
el pato de las negociaciones” de
cara a configurar un gobierno y
que se justifica con “las estadísti-
cas que Andalucía encabeza en lo
que se refiere a pobreza, paro e
incluso esperanza de vida”. “No
estamos como para perder más
de cuatro mil millones al año”,
concluyó García. 

En otro tono, Inma Nieto se ci-
ñó al contenido de la pregunta al
referirse a la subida de los servi-
cios escolares, los problemas en la
atención sanitaria en algunas zo-
nas y la infrafinanciación andalu-
za. Para regresar al tono nacional
del que parece imposible escapar,
el presidente de la Junta de Anda-
lucía se refirió al encuentro entre
Yolanda Díaz y Puigdemont para
decirle: “Estoy seguro que usted
no lo haría”.
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

El Colegio de Abogados de Sevilla crea, 
más bien recupera, una ‘escuela’ para 
enseñar el oficio a los futuros letra-
dos. De la antigua Escuela Práctica 
Forense al nuevo Curso Profesional 
de Acceso a la Abogacía. El propósi-
to es el mismo: acercar la realidad de 
la profesión, el día a día, a los gradua-
dos en Derecho que quieren ejercer 
la abogacía y para ello necesitan apro-
bar el examen de acceso. 

El curso, cuyo acto de apertura tie-
ne lugar hoy y arranca sus clases este 
próximo lunes, cuenta con varios 
atractivos para los alumnos.  

La duración es de sólo un año, in-
tensivo. De lunes a viernes. Con prác-
ticas en despachos de referencia de 
la ciudad por las mañanas y clases 

por las tardes. Se impartirán en la sala 
de vistas que tiene la Facultad de De-
recho la Universidad de Sevilla para 
que desde el primer día se sientan 
abogados. Precisamente la Univers-
didad Hispalense acredita el cur-
so que va impartir el Colegio de 
Abogados de Sevilla.  

Empleabilidad 
La primera edición cuenta con 25 
alumnos, trece mujeres y doce hom-
bres. El perfil más común, el del 80 
por ciento, es del recién licenciado en 
Derecho aunque también hay alum-
nos mayores que buscan «un reci-
claje», un cambio de trabajo o de 
sector; algunos son opositores que 
no han obtenido sus plazas. El di-
rector del curso es el abogado Ma-
nuel Pérez Cuajares y el gerente, el le-
trado Carlos Rodríguez Díaz.  

La elección de un claustro de pro-
fesionales de prestigio entre los dife-
rentes operadores jurídicos fue unos 
de los objetivos o retos que se mar-
caron cuando echaron a andar este 
proyecto en la junta de gobierno 
de Óscar Fernández León, aunque 
la idea ya se contemplaba con el 
decano Óscar Cisneros, pero la pan-
demia paralizó ésta y otras iniciati-
vas. 

El claustro 
Los abogados Javier Romero, Juan 
Carlos Alférez, José Luis Nores, Gon-
zalo Bores, las magistradas Nieves 
Rico y Patricia Fernández, la catedrá-
tica de Derecho Mercantil María Je-
sús Guerrero o el fiscal anticorrup-
ción Fernando Soto, son algunos de 
los coordinadores y profesores de este 
curso, además de destacados docen-
tes universitarios. También imparti-
rán clases profesionales como letra-
dos de la administración de justicia, 
registradores o notarios.  

«Es una escuela para abogados he-
cha por abogados», señala Carlos Ro-

dríguez Díaz, quien subraya la for-
mación práctica del curso en un sólo 
año para que se presenten a los exá-
menes en junio de 2024. Y después al 
mercado laboral, pues también se pre-
tende conseguir la empleabilidad del 
alumnado.  

«Hay que prepararlos para dar el 
salto al día a día», pues cuando salen 
de las facultades lo hacen «alejados 
de la realidad», indica. 

La presencia de magistradas entre 
el profesorado que impartirá sus co-

nocimientos a los alumnos revela la 
importancia de las relaciones de los 
abogados con todos los operadores 
jurídicos.  

Para Patricia Fernández, magis-
trada de la Sección Primera de la Au-
diencia Provincial de Sevilla, «es de-
terminante y básico» poner el foco en 
estas relaciones, pues en poco tiem-
po estos futuros abogados van a es-
tar «mano a mano» con el resto de 
operadores jurídicos. 

Los abogados son el enlace entre 
el usuario de la Justicia con los juz-
gados y tienen la obligación de llevar 
los asuntos «bien enfocados», la prue-
ba, etc.  

Deontología 
A veces, algunos asuntos no tienen 
visos de prosperar y el abogado debe 
ser sincero con el cliente. Además, se 
convierte en un elemento relevante 
para no colapsar la Administración 
de Justicia. 

La magistrada, que subraya a este 
periódico el perfil educado y correc-
to en el trato del abogado sevillano 
por encima de los de otras ciudades, 
manifiesta que el lado práctico del 
curso es fundamental. «La prepara-
ción de los asuntos» es clave, ha in-
sistido. 

Manuel Pérez Cuajares es el direc-
tor académico del Curso Profesional. 
Uno de los que más empeño ha pues-
to en que esta iniciativa saliera ade-
lante y uno de los que más ilusiona-
dos se muestran con el proyecto que 
nace ahora.  

«Los graduados conocen el dere-
cho, pero hay que formarlo en la abo-
gacía y el Colegio no podía estar de 
espaldas a los futuros profesionales, 
tienen que ser un referente en forma-
ción».«Hay que formar abogados, en-
señarles a pensar cómo abogados» y 
para eso cuentan con «reputados» 
profesionales de la abogacía y la pro-
cura, pues el curso también está di-
rigido a futuros procuradores. 

Ha insistido en lo que puede apor-
tar un curso como éste: «Cuando sa-
len de la Facultad saben Derecho, pero 
hay que enseñarles a ejercer, pensar 
y actuar cómo abogados». Y algo fun-
damental, deontología, el trato con 
los demás operadores, etc. 

El Colegio crea una ‘escuela’ para 
enseñar el oficio a los abogados

∑ Arranca el Curso 
Profesional de Acceso a 
la Abogacía, que 
preparará a 25 alumnos

Manuel Pérez Cuajares 
Director del curso 

«Los graduados 
conocen el 
Derecho, pero hay 
que formarlo en la 

abogacía y el 
Colegio no podía 

estar de espaldas a los 
futuros profesionales» 

Patricia Fernández 
Franco 
Magistrada de la 
Audiencia 

«Los abogados son 
el enlance entre el 

ciudadano y los juzgados, 
tienen la obligación de 
llevar los asuntos bien 
enfocados» 

Carlos Rodríguez 
Gerente del curso 

«Es una escuela 
para abogados 

hecha por abogados. Hay 
que prepararlos para el 
día a día»
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SORAYA FERNÁNDEZ 

SEVILLA 

El secretario de Estado de Medio Am-

biente, Hugo Morán, fue incapaz ayer 

de dar una fecha para el inicio del nue-

vo túnel de San Silvestre pese a que se 

desplazó hasta Huelva para presentar 

el proyecto, una de las infraestructuras 

hídricas más importantes para esta pro-

vincia, según reconoció él mismo en la 

comparecencia pública que protagoni-

zó junto a la dirección de la obra y la ad-
judicataria de estos trabajos, presupues-

tados en 70,6 millones.  

Se trata de una obra anunciada por 

el Gobierno para aliviar la presión so-

bre el acuífero de Doñana y que permi-

tirá, al duplicar la capacidad del túnel 

de San Silvestre, que lleguen a regantes 

y consumidores los 19,99 hectómetros 

cúbicos que el Gobierno de Pedro Sán-

chez aprobó trasvasar en diciembre de 

2018 desde la cuenca de los ríos Odiel, 

Tinto y Piedras hasta el entorno del Par-

que Nacional y que aún no tienen fecha 

de comienzo. 

La UTE adjudicataria lo dejó ayer 

bien claro. Las obras del túnel comen-

zarán «en las próximas semanas. Es-

tamos a la espera de que finalice el pro-

ceso expropiatorio y se firmen las ac-

tas de replanteo».  

Los trabajos comenzarán con una 

primera fase de prospección arqueoló-

gica y medidas de protección de fauna, 

así como la preparación de accesos y la 

puesta a punto de la tuneladora. «Cal-

culamos que necesitaremos de orden 

de 8 a 10 meses para que se ponga a pun-

to y comiencen los trabajos de perfora-

ción, que durarán unos 14 ó 15 meses al 

ritmo de más de 20 metros diarios, todo 

ello dentro de los 30 meses de plazo de 

las obras». Luego tocará la ejecución de 

la estructura hidráulica de entrada y sa-

lida, de convergencia con el Arroyo del 

Cuco, así como el enlace directo que per-

mitirá ya poner en funcionamiento el 

nuevo túnel. 

Plazos del contrato 
El secretario de Estado de Medio Am-
biente aseguró que en el Ministerio «so-

mos conscientes desde el minuto uno 

de que nos encontramos probablemen-

te ante una de las infraestructuras crí-

ticas más importantes para la provin-

cia y era evidente que había iniciar los 

trabajos de este túnel porque del mis-

mo depende la seguridad de suminis-

tro para toda la capital de provincia y 

los pueblos del entorno y porque de ello 

pende también una parte importante 

de la actividad económica de la provin-

cia. Llegaremos en el tiempo que apa-

rece recogido en el contrato, que se fir-

mó a inicios de mes, por eso hemos de-

cidido dar a conocer los pasos que se 

irán dando. La obra será completamen-

te respetuosa ambientalmente con el 

entorno por el que va a discurrir», dijo.   

Al ser preguntado sobre cuándo está 

previsto completar el trasvase, respon-

dió que ya hay una parte «que se está 

trasvasando. No vamos a esperar a la 

conclusión de esta obra sino que en pa-

ralelo vamos trabajar en los proyectos 

sucesivos para adelantar los calenda-

rios» sin dar más detalles. 
Cuando fue preguntado por la com-

pra, por parte de la Junta de Andalucía 

de la finca ‘Veta La Palma’ para ampliar 

Doñana, Morón respondió que es «una 

buena propuesta» para, a continuación, 
afirmar que lo que se teme «es que tal 

y como se está haciendo el planteamien-

to parece que lo que se pretende es ma-

quillar una posición de abandono de las 

posibilidades de Doñana para sustituir-

las por esta finca, por lo que ahí no pue-

do estar de acuerdo». 

Añadió que adquisición de esta fin-

ca «ni ahorra agua, ni aporta agua», y 

negó que sea «la actuación de mayor en-

vergadura que haya tenido Doñana en 

los últimos 15 años. Las mejores ecua-

ciones que obtiene Doñana es la recu-

peración del caño de Guadiamar y la del 

Brazo de la Torre, así como la aporta-

ción de agua para abastecimiento a Ma-

talascañas, porque eso sí va a permitir 

un ahorro de agua que devuelva al par-

que de Doñana el agua que nunca de-

bería haber perdido».

La obra para el trasvase prometido 
a Doñana en 2018, aún sin fecha

∑ El secretario de Estado 
de Medio Ambiente 
cuestiona la compra            
de ‘Veta La Palma’

La constructora del nuevo 
túnel de San Silvestre, aún a 
la espera de que finalicen las 
expropiaciones y se firmen 
las actas de replanteo

PRESENTACIÓN 
El secretario de Estado de Medio 

Ambiente, ayer, en Huelva en el acto 

donde se ofrecieron detalles del 

proyecto del nuevo túnel de San 

Silvestre  // ABC
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MARTÍN LAÍNEZ 

SEVILLA 

Aunque no será oficial aún por parte del 
Ayuntamiento de Sevilla hasta hoy cuan-
do informe de los detalles, los vehícu-
los ya circularon ayer en doble sentido 
por la Carretera de Carmona, recupe-
rando así el estado que presentaba la 
vía en septiembre de 2021, cuando el an-
terior equipo de gobierno decidió reor-
denar el tráfico en la ronda urbana, afec-

tando así a esta avenida que es una de 
las más transitadas de la ciudad. 

A pesar de que los coches, autobu-
ses y motos ya circulaban en doble sen-
tido por la Carretera de Carmona des-
de la mañana de ayer, operarios mu-
nicipales se encargaban estos días, 
como se puede apreciar en la imagen 
que ilustra esta información, en repin-
tar las señales horizontes del pavimen-
to para que se recobrar este doble sen-
tido, tal y como avanzó el gobierno mu-
nicipal el pasado 23 de agosto al señalar 
que «a finales de septiembre» se recu-
peraría la normalidad. 

Desde la Delegación de Movilidad 
se informó en su día que se estaba tra-
bajando para restablecer el doble sen-
tido de circulación en esta calle, en el 

tramo comprendido entre la avenida 
de Llanes y la Ronda de Capuchinos y 
«poner fin a los graves problemas de 
circulación y dificultad para el apar-
camiento que ha ocasionado el senti-
do único, impuesto por el anterior go-
bierno municipal del PSOE, a los ve-
cinos y comerciantes» 

Tras estos inconvenientes y tras 
las «reiteradas» peticiones de veci-
nos y comerciantes para que se res-
tableciera el doble sentido «hemos 
estudiado la reordenación del tráfi-
co de esta vía fundamental para la 
movilidad de la ciudad», recordaba 
el alcalde, José Luis Sanz. 

Sin embargo, la medida ocasionó 
durante estos 24 meses graves proble-
mas de movilidad y dificultad para el 
aparcamiento a los vecinos y comer-
ciantes de la zona, por lo se vio nece-
sario reordenar el tráfico en esta vía y 
recuperar su doble sentido de circu-
lación. Hay que recordar que han sido 
múltiples y frecuentes las quejas pre-
sentadas por los residentes y comer-
ciantes del entorno de Carretera de 
Carmona, los cuales han trasladado al 
Ayuntamiento de Sevilla la situación 

de grave dificultad para el tránsito ro-
dado en la zona y las barreras de obs-
táculos que se encuentran para poder 
entrar y salir a sus domicilios. 

Además, la pérdida del doble senti-
do ocasionó un importante aumento 
de la intensidad del tráfico de la Aveni-
da de Miraflores. Ésta ha sido una que-
ja reiterada de vecinos y comerciantes 
de toda esta zona limítrofe entre los 
distritos Macarena y San Pablo–Santa 
Justa, dado que se desvía por Miraflo-
res toda la circulación que no puede ha-
cer el giro a la izquierda en Carretera 
de Carmona. Hay que tener en cuenta, 
además, que en esta avenida, los carri-
les de paso están muy limitados por 
bandas de aparcamientos a ambos la-
dos y paradas de autobús.

Recuperado, tras dos 
años, el doble sentido en 
la Carretera de Carmona

∑ A pesar de no ser oficial 
aún, los vehículos 
circularon desde ayer 
en ambas direcciones

Operarios pintan, ayer, las señales del pavimento de la Carretera de Carmona  // ABC

El Ayuntamiento de Sevilla 
reabre al tráfico hoy una 
parte del eje Diego Martínez 
Barrios-San Francisco Javier 
entre la Glorieta de los 
Ingenieros Industriales y la 
calle Santa Joaquina de 
Vedruna, «independiente-
mente de que la obra del paso 
subterráneo de Ramón y Cajal 
a San Francisco Javier 
continúe bajo tierra». El 
tramo, cerrado desde marzo 
de 2022, volverá a habilitarse 
en una primera fase, única-
mente en el sentido del barrio 
de El Plantinar hacia Eduardo 
Dato.Las avenidas Diego 
Martínez Barrios y San 
Francisco Javier volverán a 
abrirse al tráfico en general 
en el sentido del barrio de El 
Plantinar hacia Eduardo Dato 
en una primera fase, en 
concreto desde la Glorieta de 
los Ingenieros Industriales, 
situada delante del Hotel NH 
Convenciones, hasta la 
intersección de la Avda de San 
Francisco Javier con la calle 
Santa Joaquina de Vedruna, 
junto al Edificio Sevilla 2.

Reabre el eje Diego 
Martínez Barrios y 
San Francisco Javier
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Diego J. Geniz 

La Universidad Pablo de Olavide 
(UPO), que trajo a Sevilla la mo-
da de los dobles grados, da un 
paso más y apuesta por la forma-
ción dual. Se entiende como tal 
el aprendizaje de los estudiantes 
tanto en el centro universitario 
como en los de producción, esto 
es, en las empresas e institucio-
nes. Un modelo similar al que 
lleva años implantado en la For-
mación Profesional y que tan 
buenos resultados ha cosecha-
do, especialmente en porcenta-
jes de inserción laboral. 

La UPO abre, de este modo, 
una nueva vía por la que ya se 
han decantando universidades 
españolas y extranjeras. Así ha 
ocurrido en las de Deusto, Mon-
dragón, Lleida, Rovira i Virgili o 
las del País Vasco y Burgos. Con 
este modelo se logra un aprendi-
zaje simultáneo. El estudiante 
adquiere los conocimientos teó-
ricos asistiendo a clase en la fa-
cultad, pero también logra las 
competencias prácticas en la 
empresa. Lo hace mientras cur-
sa las enseñanzas universitarias, 
periodo en el que ya tiene un im-
portante contacto con los cen-
tros de producción, que con el 

modelo tradicional sólo se con-
sigue al final de la carrera o al 
acabarla. Aunque las empresas 
deben destinar parte de su per-
sonal a la labor formativa, tam-
bién es cierto que la enseñanza 
dual permite dotarlas de una 
cantera de futuros trabajadores 
que ya conocen su modo de fun-
cionamiento.  

La apuesta por la Olavide dual 
la anunció ayer el rector de la 
UPO, Francisco Oliva, durante el 
discurso con el que se inauguró 
el curso 2023/24. La propuesta 
se elevará este mes a la Agencia 
para la Calidad Científica y Uni-
versitaria de Andalucía (Accua), 
órgano dependiente de la Con-
sejería de Universidades, pero 
soberano en sus decisiones. La 
modalidad se aplicará, en prin-
cipio, en cuatro grados: Admi-
nistración y Dirección de Em-
presas (ADE), Finanzas y Conta-
bilidad, Ingeniería Informática 
y Ciencias Ambientales. La in-
tención es que se encuentren im-
plantados para el ejercicio aca-
démico 2024/25.  

No es el único anuncio realiza-
do por Oliva durante su inter-
vención. Tras el discurso del se-
cretario general de Universida-
des de la Junta de Andalucía, 

Ramón Herrera de las Heras, en 
el que  prometió que pronto se 
hará realidad el anhelado decre-
to andaluz de ordenación de las 
enseñanzas superiores, adelan-
tó la intención de “modernizar y 
actualizar” la oferta académica 
de la UPO. Como ya apuntó el 
pasado año, cuando se inició el 
25 aniversario de la Pablo de 
Olavide, el fin es ampliar el nú-
mero de titulaciones técnicas 
(relacionadas con las denomi-
nadas competencias Stem) y de 
ingenierías, ámbito en el que a 
esta universidad le queda un lar-
go recorrido. No se descarta un 
nuevo grado internacional y 
otro adscrito a la Escuela Poli-
técnica.  

Otro aspecto que destacó y del 
que la Olavide se ha hecho un re-
ferente es el de las microcreden-
ciales, los cursos que garantizan 

una formación continua en per-
sonas adultas y que suponen hoy 
día una de las cualidades más 
valoradas en el mercado laboral. 
Para este fin, Oliva prometió “un 
impulso económico”. El rector, 
en este sentido, advirtió que “el 
invierno demográfico” que sa-
cude a España (fruto de la crisis 
de la natalidad) llegará en corto 
plazo a la enseñanza superior. 
No en vano, este curso ya afecta 
a los institutos sevillanos, que 
han perdido más de mil alumnos 
en Secundaria. Ante esta san-
gría y para evitar que las aulas 
universitarias se queden vacías, 
las microcredenciales y la inter-
nacionalización de los estudian-
tes se convierten en aliadas ne-
cesarias para paliar sus efectos.  

Oliva también subrayó la im-
portante apuesta por la mejora y 
dotación de infraestructuras en 

el campus de la Olavide. Entre 
las nuevas instalaciones, men-
cionó la pista de atletismo, el 
animalario, el Centro de Exce-
lencia Genómica para la Biodi-
versidad de Andalucía, la planta 
de generación fotovoltaica o la 
nueva sede que la universidad 
tendrá en Sevilla, en concreto, 
en el antiguo Pabellón de Ma-
rruecos de la Exposición Ibero-
americana de 1929.  

Uno de los asuntos que no pa-
só por alto fue el del nuevo mo-
delo de financiación de las uni-
versidades, tan reclamado por 
los rectores andaluces. En este 
punto, reclamó al Gobierno de 
Juanma Moreno “una inversión 
en educación superior equiva-
lente, al menos, al 1% del PIB”. 
Destacó que estas instituciones 
académicas son las que más con-
tribuyen al PIB regional. “Por ca-
da 100 euros recibidos por las 
universidades de financiación 
pública, retornamos a la socie-

dad 505 euros por facturación, 
es decir, multiplicamos por cin-
co cualquier aportación”, defen-
dió Oliva.  

El nuevo curso en la UPO co-
menzará el lunes 18 de septiem-
bre. Lo hará con más de 10.200 
estudiantes de grados, de los que 
2.100 son de nuevo ingreso. A 
ellos se suman 2.500 de posgra-
do, 700 de programas de movili-
dad y 235 del Centro Universita-
rio Internacional.  

La oferta académica actual la 
componen 40 titulaciones de 
grado y doble grado, a las que se 
añaden ocho del centro adscrito 
San Isidoro; 44 másteres univer-
sitarios y nueve programas de 
doctorado. Como novedad, se in-
cluye el máster en Nanomateria-
les Funcionales: Aplicaciones en 
Energía, Biotecnología y Medio 
Ambiente, ofertado con la Uni-
versidad Internacional de Anda-
lucía (UNIA). Se ha procedido a 
la reordenación del máster en 
Abogacía y Procura.  

Este ejercicio, además, se pon-
drá en marcha el programa Ola-
vide Alumni, con el fin de crear 
una red de estudiantes egresa-
dos de la UPO.  

El acto de inauguración del 
nuevo curso contó con la lección 
sobre Composición corporal, que 
corrió a cargo de Francisco José 
Berral de la Rosa, catedrático de 
Biomecánica, Cineantropome-
tría y Kinesiología. En él también 
se presentó la memoria del pasa-
do ejercicio académico. Entre 
otras autoridades, acudieron el 
presidente de la Diputación de 
Sevilla, Francisco Javier Fernán-
dez; el subdelegado del Gobier-
no en Sevilla, Carlos Toscano; su 
homólogo en la Junta de Anda-
lucía, Ricardo Sánchez; y el al-
calde del Dos Hermanas, Fran-
cisco Rodríguez. 

La UPO apuesta por la formación 
en las empresas con carreras duales

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Acto de inauguración del curso 2023/24, celebrado en el Paraninfo de la Universidad Pablo de Olavide.

l Propondrá a la Junta implantar cuatro 
grados con esta modalidad que tanto  
éxito ha cosechado en los ciclos de FP

La Olavide quiere 
ampliar su oferta 
académica con 
titulaciones Stem

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

El rector de la UPO, Francisco Oliva.
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Ana S. Ameneiro   

Las reservas de los embalses de 
la empresa metropolitana de 
aguas de Sevilla (Emasesa) han 
empeorado en septiembre por 
las altas temperaturas y el défi-
cit de lluvias. Se han cumplido 
las previsiones más pesimistas 
que la empresa trazó en marzo 
tomando como base lo que pasó 
en la sequía de 1991 a 1995 en 
Sevilla (ver infografía adjunta).  

A día de hoy, el agua almace-
nada en los cinco pantanos de 
Emasesa (Aracena, Zufre, Mini-
lla, Gergal, Melonares y Cala) 
está muy por debajo del límite 
de emergencia en el que entra-
mos el pasado julio, dos meses 
atrás. La situación global, a 14 
septiembre de 2023, indica que 
el volumen embalsado se sitúa 
en 203,79 hectómetros cúbicos 
(hm3), bastante más abajo del 
límite de 221 hm3 que marca la 
situación de emergencia por se-
quía.  

La constatación de este dato, 
que figura en la página web de 
la empresa Emasesa, llevó ayer 
al grupo de la oposición munici-
pal Con Podemos-IU a exigir a la 
empresa metropolitana que 
aplique ya restricciones de agua 
porque no es cierto que haya re-
servas para un año, como man-
tiene el Ayuntamiento.  

“Es absolutamente falso que 
hay agua para un año cuando 
Sevilla se encuentra en situa-
ción de emergencia por sequía 
al contar con reservas por deba-
jo de los 221 hectómetros cúbi-
cos”, argumentó el portavoz ad-
junto Ismael Sánchez. 

El grupo municipal denunció 
la “pasividad” del gobierno mu-
nicipal ante la sequía y reclamó 
una reunión “urgente” del Con-
sejo de Administración de Ema-
sesa para “abordar la crisis hí-
drica y acordar medidas efecti-
vas antes de que sea demasiado 
tarde”. 

La pregunta clave es si estos 
203 hectómetros cúbicos dan 
para beber un año o menos. El 
gobierno local de José Luis Sanz 
asegura que “hay agua garanti-
zada para un año”. Otros exper-
tos calculan que hay agua “para 
un año y pico”, en contra de lo 
que sostiene Con Podemos e IU.  

“Según los datos que se mane-
jan, hay agua garantizada para 
un año. Se tomarán las medidas 
que haya que tomar, de las que 
se irá informando conforme sea 
conveniente y cuando sea con-
veniente; medidas que, en nin-
gún caso conllevará a cortes de 
agua”, declaró ayer el gobierno 
local a preguntas de este perió-
dico. El plan del alcalde es to-
mar una decisión a finales de 
septiembre.  

De los embalses de Emasesa 
(que abastecen a Aljarafesa y 
otros) salen un total de 91 hm3 

de agua al año para consumo en 
Sevilla y su área metropolitana. 
El ingeniero de caminos Indale-
cio de la Lastra, ex consejero de 
Emasesa de IU, defiende que 

hay agua para menos de un año 
porque la reserva total de los 
embalses (203 hm3) no se apro-
vecha en su totalidad para el 
consumo de la población, ya 

que hay una parte importante 
que se evapora.  

“Un 30% del agua se pierde 
por el río al pasar de Minilla al 
Gergal. Y eso no esta contabili-
zado. Los embalses no son una 
piscina; tienen muchas pérdi-
das”, avisa el ingeniero.  

Por esa razón, la coalición 
Con Podemos e IU instó ayer al 
gobierno de Sanz a aplicar el 
protocolo de emergencias que 
establece controles sobre el 
consumo de agua de acuerdo 
con el Plan de Sequía de Emase-
sa, una estrategia para afrontar 
la ausencia de lluvias integrada 
en el Plan Hidrológico del Gua-
dalquivir y que, como ha recor-
dado Pedro Sánchez, “es de 
obligado cumplimiento para to-
das las administraciones”. 

El ex consejero de Emasesa 
recalca que “es obligatorio to-
mar medidas restrictivas y cor-
tes” y señala que “es un delito 
no tomarlas”.   

Los cálculos de que hay agua 
para menos de un año coinciden 
con la versión ofrecida por el 
anterior consejero delegado de 
Emasesa, Jaime Palop, a media-
dos de mayo pasado a este pe-
riódico. Palop declaró que “en 
octubre quedaría agua solo pa-
ra 10 meses, si no cae una gota”, 
y por eso había que “planificar 
alternativas que no supongan 
cortes de agua potable en la 
red”. Palop habló incluso de “si 
no llueve entre octubre de este 
año y enero de 2024, Emasesa 
tendrá que activar el plan para 
beber agua del estuario del 
Guadalquivir”. Ahora dirige 
Emasesa Manuel Romero. 

Los embalses siguen perdiendo agua 
y apenas hay para aguantar un año 

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

El embalse de Melonares a finales de agosto de este año.

l La sequía actual repite los patrones de la que sufrió Sevilla de 1991 a 1995 l Las reservas 
han caído a 203 hectómetros cúbicos muy por debajo del límite de emergencia de 221 hm3  

Es obligatorio tomar 
medidas restrictivas y 
cortes. Es un delito  
no tomarlas” 

Indalecio de la Lastra 

Ex consejero de Emasesa IU
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Redacción SEVILLA 

Caja Rural del Sur se ha sumado 
como entidad colaboradora al 
programa Garantía Vivienda Jo-
ven, por el que la Junta de Anda-
lucía concederá avales para hacer 
que jóvenes andaluces de hasta 35 
años cubran, junto a la hipoteca 
bancaria, el 95% del coste de ad-
quisición de su primera vivienda.  

Este programa facilitará la com-
pra de la vivienda a los jóvenes ya 
que la garantía alcanzará el im-
porte del préstamo que exceda del 
80% del precio de referencia y 
hasta el 95%.  

Todos aquellos jóvenes que 
quieran acceder a su primera vi-
vienda lo tendrán más fácil al so-
licitar el aval hipotecario ya que, 
aunque cuente con ingresos sufi-

cientes para hacer frente al pago 
de las cuotas de la hipoteca, ten-
drá garantizadas las cantidades 
necesarias para abonar la entra-
da, 20% del precio de la vivienda, 
impuestos y gastos de la compra-
venta y la financiación.  La garan-
tía estará vigente hasta que el 
principal del préstamo pendiente 
de pago sea igual o inferior al 80% 
de su importe inicial.

Caja Rural del Sur se suma al programa 
para facilitar hipotecas a los jóvenes
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M. MOGUER 

SEVILLA 

El Parlamento de Andalucía aprobó 
ayer la creación de un grupo de traba-
jo para abordar la lucha contra la vio-
lencia machista en la comunidad. Se 
trata de una iniciativa del PSOE que 
apoyó el PP y a la que se sumaron Por 
Andalucía y Adelante Andalucía. Tan 
solo Vox se opuso.  

El grupo de trabajo, informó ayer la 
Cámara andaluza, se constituirá en el 
seno de la Comisión e Inclusión Social, 
Juventud, Familias e Igualdad y tendrá 
como misión «analizar, reflexionar y 
desarrollar medidas sobre la continua 
lucha contra la violencia de género en 
Andalucía que, en el marco de sus com-
petencias, el Gobierno andaluz debe 
poner en marcha, sin demora, para lu-
char contra esta lacra social». 

Se trata del segundo grupo de tra-
bajo que se constituye en esta legis-
latura gracias a la colaboración del PP 
y el PSOE y también el segundo que 
parte de los socialistas. Así ocurrió 
con el que se creó para analizar la si-

tuación de sequía en la comunidad.  
En defensa de la iniciativa intervino 

la parlamentaria del PSOE-A Mercedes 
Gámez, que sostuvo que este grupo de 
trabajo puede ser «un buen instrumen-
to» para recibir a una «variedad de vo-
ces expertas» con las que abordar la 
violencia de género. 

La iniciativa de creación de este gru-
po de trabajo parte de la premisa de que 
«la lucha contra el machismo requiere 
de la implicación sincera y decidida de 
toda la sociedad y de todas las institu-
ciones, y se trata de un trabajo que debe 
ser constante y en continua evolución, 
adaptándose a las nuevas y cambian-
tes realidades sociales y a las diferen-
tes formas en las que la violencia de gé-
nero se presenta día a día». 

En el turno de intervenciones de los 
grupos, la parlamentaria del PP-A Ana 
Mestre quiso dejar claro que su parti-
do lleva muchos años trabajando a fa-
vor de la igualdad y en contra de la vio-
lencia de género, y confió en que del 
grupo de trabajo salgan propuestas 
«constructivas» por parte de todos los 
partidos para contribuir a acabar con 
esta lacra social. 

Por su parte, la parlamentaria de 
Vox Ana María Ruiz acusó al PSOE de 
querer «crear un chiringuito más para 
ganar votos a costa de las mujeres». 
La portavoz del grupo Por Andalucía, 
Inma Nieto, pidió más medidas con-
tra el maltrato porque no hay suficien-
tes ni llegan con la misma intensidad 
a todas las mujeres. La diputada del 
Grupo Mixto-Adelante, Maribel Mora, 
indicó que, ahora que hay una mayor 
sensibilización sobre la violencia de 
género, es fundamental llegar a con-
sensos entre los partidos. 

PP y PSOE, juntos contra 
la violencia machista  
en el Parlamento 

∑ El Parlamento crea un 
grupo de trabajo 
contra esta realidad 
que sólo rechaza Vox

El secretario general del PSOE andaluz, Juan Espadas  // MANUEL GÓMEZ

Se trata del segundo grupo 
de trabajo que propone el 
PSOE y que el PP apoya tras 
la constitución de uno para 
la sequía en AndalucíaD
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E
L historiador Pacheco 
Morales-Padrón, en su 
documentado y suge-
rente artículo “Un mu-

seo para el río, América y la his-
toria de la ciudad”, reciente-
mente publicado en estas pági-
nas de Diario de Sevilla, ha teni-
do la gentileza de citarme a pro-
pósito de mi sugerencia de im-
plantar un futuro museo de la 
ciudad en alguno de los edificios 
de la Casa de la Moneda. Agra-
dezco sinceramente la cita por-
que, con ella, veo conseguido 
uno de los objetivos de aquella 
propuesta que no era otro que el 
de generar público debate de 
ideas sobre nuestro patrimonio 
histórico.  

Al mismo tiempo sirve para 
comprobar cómo se va consoli-
dando un consenso general so-
bre dos opciones muy positivas 
para el mismo: la necesidad de 
contar con un museo de la ciu-
dad y la oportunidad de que es-
te se localice en alguno de nues-
tros edificios históricos pen-
dientes de rehabilitación, ya sea 
en la Casa de la Moneda, las Ata-
razanas o el Convento de Santa 
Clara. Un estudio pormenoriza-
do de cada opción y de sus po-
tencialidades reales deberá fun-
damentar la elección definitiva. 

De lo que, personalmente, no 
me cabe la menor duda es de la 
idoneidad histórica y funcional 
del edificio de las Atarazanas 
para acoger el museo que se ha 
propuesto sobre los propios asti-
lleros, el río, la navegación y la 
relación con América. Ningún 
otro edificio puede albergar, co-
mo este, una réplica de las gale-
ras que aquí se realizaban para 
defender el Estrecho de las in-
cursiones islámicas, o de las em-
barcaciones que se pertrecha-
ban para la Carrera de Indias. 
Réplicas a exponer, lógicamen-
te, en las naves que, tras su reha-
bilitación, van a recuperar la al-
tura y escala originales. Reco-
rrer estas naves es revivir varios 
siglos de nuestra mejor historia. 

Por todo ello no he podido me-
nos que sorprenderme, negati-
vamente, cuando he conocido, a 
través de estas mismas páginas, 
la información relativa al cam-
bio de opinión de la Consejería 
de Turismo, Deporte y Cultura 
pretende, sobre el destino de 
Atarazanas. El nuevo plantea-
miento sería convertir las Atara-
zanas en un Museo de Arte Con-
temporáneo, descartando la de-
cisión de dedicarlo a la relación 
de Sevilla con América. Ante es-
ta nueva intención creo necesa-

rio formular algunas considera-
ciones.  

En primer lugar es muy dudo-
so calificar la iniciativa como 
“nueva”. En primer lugar porque 
el Museo de Arte Contemporá-
neo de Sevilla tiene ya más de 50 
años de existencia, puesto que 
se fundó en 1970, siendo Víctor 
Pérez Escolano su primer direc-
tor  y su primera sede fue la igle-
sia de San Hermenegildo.  

En 1972 pasó a la Antigua Ci-
lla del Cabildo. Cuando, a me-
diados de los ochenta del pasa-
do siglo, se accedió a la propie-
dad de las Atarazanas, la recién 
constituida Junta de Andalucía 
se planteó el traslado aquí del 
Museo, dado que la Cilla había 
quedado adscrita al Ministerio 
de Cultura del Gobierno central, 
que había optado por dedicarlo 
a ampliación del vecino Archivo 
de Indias. Tras las obras de reha-
bilitación del Monasterio cartu-
jo de Santa María de las Cuevas, 
con motivo del V Centenario del 
Descubrimiento de América, el 
Museo  de Arte Contemporáneo 
de Sevilla pasó a integrarse en el 
Centro Andaluz de Arte Con-
temporáneo allí implantado 
desde 1997.  

La mudanza que ahora se pre-
tende supone erradicar una ac-
tividad y una institución plena-

mente consolidada en este em-
plazamiento, en el que dispone 
de una extensión superficial 
más que suficiente, con una am-
pliación actualmente en marcha  
y que cuenta, además, con espa-

cios inmediatos para la celebra-
ción de eventos al aire libre, co-
mo son los conciertos y festiva-
les que frecuentemente se cele-
bran, actividades que, difícil-
mente, podrían mantenerse en 

las Atarazanas. Su desalojo pro-
vocaría un problema añadido al 
vaciar de contenidos un extenso 
recinto monumental, hoy plena-
mente recuperado y activo. Y al 
parecer, la única justificación 
que se aduce para ello es la de 
acercar el Museo a los más mani-
dos y colapsados circuitos turís-
ticos tradicionales. Cuando to-
dos los criterios sociales y urba-
nísticos aconsejan  la desconges-
tión y dispersión espacial de es-
tos circuitos por todo el ámbito 
urbano, se pretende con esta 
propuesta volver a concentrar-
los en el consabido triángulo Ca-
tedral-Alcázar-Archivo de In-
dias. Tal parece que en la Conse-
jería de Turismo, Deporte y Cul-
tura prevalece lo nominado en 
primer lugar sobre lo último. 

Y todo ello sin olvidar que la 
Junta de Andalucía no tiene ya 
la plena disponibilidad sobre las 
Atarazanas, porque en 2009 las 
cedió a CaixaBank por un perío-
do de 75 años ¿esto significa que 
se va a denunciar aquel Conve-
nio? ¿en qué condiciones?¿y es-
to supondrá algún tipo de in-
demnización a la entidad banca-
ria? Por cierto, si la obra tiene 
prevista su finalización en 2024 
¿se está redactando ya el pro-
yecto de musealización corres-
pondiente? ¿cuándo se podrá 
conocer públicamente?¿se es-
tán localizando y gestionando 
las piezas a exponer? Porque, 
desgraciadamente, no es la pri-
mera vez que se termina una 
obra de rehabilitación para, tras 
ella, permanecer luego un tiem-
po sin ocupar porque no se han 
previsto a tiempo los conteni-
dos. La improvisación y los cam-
bios de criterio, tan frecuentes 
como indeseables, nos hacen te-
mer lo peor. Una última conside-
ración: un museo de arte con-
temporáneo podría implantarse 
en uno cualquiera de los muchos 
edificios históricos de nuestra 
ciudad, la Fábrica de Artillería, 
por ejemplo. Pero para acoger 
un museo sobre el río, la navega-
ción y la vinculación con Améri-
ca solo hay una opción, las Rea-
les Atarazanas. 

Y volviendo al artículo citado 
del profesor Pacheco Morales-
Padrón  hay que destacar cuan-
do, en su párrafo final, enarbola 
una especie  de “banderín de en-
ganche” cívico y pregunta 
¿Quién más es como yo?, ante lo 
que no puedo menos que ofre-
cer, desde aquí, mi comprensión 
y apoyo.

JOSÉ GARCÍA-
TAPIAL  
Y LEÓN

5

  

 

Atarazanas y  
museo de la ciudad

l El autor destaca la idoneidad histórica y funcional de las Atarazanas para acoger el museo 

que se ha propuesto sobre los propios astilleros, el río, la navegación y la relación con América 

Arquitecto

Un museo de arte 
contemporáneo podría 
implantarse en 
Artillería, por ejemplo

M.G.
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El presidente de la Diputación 
de Sevilla, Javier Fernández, 
junto con la diputada provincial 
de Cohesión Territorial, María 
Teresa Jiménez, y el alcalde de 
Carmona, Juan Manuel Ávila, 
han visitado el estado de la ca-
rretera C.P SE-4107, que discu-
rre desde Carmona a la Estación 
de Guadajoz. Una visita en la 
que también han participado los 
concejales de Obras y Urbanis-
mo y técnico provincial. 

El arreglo de esta carretera, 
con una longitud de 12,6 kilóme-
tros y una plataforma de calzada 
de 8 metros formada por carriles 
con doble sentido de circulación, 
ha consistido en la reparación de 
la calzada existente, comenzan-
do por el final de la carretera, 
justo en el punto kilométrico 
12+600 y en una longitud de 3 
kilómetros, finalizando en el 
punto kilométrico 9+600, resti-
tuyendo así la capacidad portan-
te del firme y su calidad de servi-
cio, mejorando, además, la segu-
ridad vial. A lo largo de 3.000 
metros lineales y en un ancho de 
8 metros, se ha procedido a ex-
tender una capa asfáltica. 

El presidente Fernández ha 
expresado que “gracias al Pro-
grama de Inversión en Carrete-
ras, la Diputación ha podido 
acometer este tipo de proyectos 
en las vías sin olvidar algo tan 
importante como es la seguri-
dad en las carreteras que son de 
nuestra competencia”. “Las ac-
tuaciones acometidas en esta ca-
rretera fueron incluidas en di-
cho Programa, que contó con 

una financiación de 10 millones 
de euros para un total de 32 pro-
yectos”. 

Esta carretera que “visitamos 
hoy forma parte de ese Progra-
ma y, por supuesto, de nuestra 
red viaria, que cuenta con 1.084 
kilómetros de carreteras con 
matrícula SE y, por tanto, se en-
cuentran en el catálogo de la 
Junta de Andalucía, más otros 
405 kilómetros de carreteras no 
matriculadas o descatalogadas. 
En definitiva, actuamos en todas 

 

 

Carmona. El presidente de la Diputación y la diputada de Cohesión Territorial visitan las obras de 

acondicionamiento de esta vía, gracias a una inversión de la Corporación provincial de 325.000 euros

ellas como competencia mate-
rial propia y con un magnífico 
servicio técnico dedicado exclu-
sivamente a la Red Viaria”, ha 
subrayado Fernández. 

Por su parte, la diputada pro-
vincial ha añadido que “la Dipu-
tación dispone de un programa 
de mantenimiento anual de to-
das las carreteras. En concreto, 
ésta que hoy visitamos parte del 
núcleo urbano de Carmona y se 
une a Guadajoz, con su estación 
de tren, muy frecuentada por los 

vecinos y vecinas para conectar 
con la capital. Este arreglo que 
se ha hecho ha supuesto circular 
con toda seguridad y es una sa-
tisfacción para la Diputación”. 

 
INVERSIONES PROVINCIALES  

EN CARMONA 
Mediante el Plan Contigo, Car-
mona ha recibido financiación 
para otras inversiones por impor-
te de 1,8 millones de euros. Can-
tidad con la que el Ayuntamien-
tos ha acometido proyectos vin-

culados a planes de asfaltado, 
instalación de riego y renovación 
de zonas verdes en el parque El 
Almendral, adecuación paisajís-
tica en su segunda fase en el par-
que Matahacas y la reurbaniza-
ción de las plazas aledañas de 
San José y Julián Besteiro. 

Con el Plan Actúa, el Consis-
torio ha proyectado la pavimen-
tación de vías públicas y actua-
ciones en parques y jardines 
mediante una inversión de algo 
más de 800.000 euros.

M. G. 

El presidente de la Diputación y la diputada María Teresa Jiménez durante su visita a la carretera que discurre desde Carmona a la estación de Guadajoz.

Mejoras en la carretera que une 
Carmona con la estación de Guadajoz
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La Federación Provincial de Aso-
ciaciones de Personas con Disca-
pacidad Física y Orgánica de Sevi-
lla (Cocemfe Sevilla) ha renovado 
su centro de rehabilitación, sito en 
la calle Patricio Sáenz nº 4 de Se-
villa, este lunes 11 de septiembre. 

En la inauguración han partici-
pado la diputada del Área de 
Cohesión Social e Igualdad de la 
Diputación de Sevilla, Mª Encar-
nación Fuentes; el director gene-
ral de Personas con Discapacidad 
de la Junta de Andalucía, Pedro 

Calbó; el delegado de Derechos 
Sociales del Ayuntamiento de Se-
villa, José Luis García; el presi-
dente de Cocemfe Sevilla, Juan 
José Lara; y la directiva de la Fe-
deración, Nieves Márquez. 

Se trata de un espacio cedido 
por la Confederación Española de 
Personas con Discapacidad Física 
y Orgánica (Cocemfe) a Cocemfe  
Sevilla y que ésta pone a disposi-
ción del colectivo de Sevilla y pro-
vincia para mejorar su calidad de 
vida. La nueva instalación recién 

reformada está operativa desde el 
lunes 11, contando con toda una 
serie de maquinaria adaptada a 
personas con discapacidad para 
musculación y tratamiento. Esta 
adaptación ha sido posible gra-
cias a la subvención destinada a 
entidades privadas para proyec-
tos con fines sociales, en materia 
de obras con cargo a la asignación 
tributaria del 0,7% del IRPF. 

Mª Encarnación Fuentes ha se-
ñalado que en la Diputación se ten-
drá muy en cuenta el reto demo-
gráfico, trabajando por “la cohe-
sión social y territorial de todos los 
ciudadanos de la provincia, para 
que todos tengan las mismas opor-
tunidades de desarrollo personal y 
profesional independientemente 
de la zona en la que viva”. 

Cocemfe Sevilla reforma su gimnasio con 
maquinaria para personas con discapacidad 

M. G. 

La diputada Mª Encarnación Fuentes durante la inauguración de las instalaciones.
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C. V. G. 

La indignación por la falta de mé-
dicos en Atención Primaria en los 
pueblos de la Zona Básica de Sa-
lud de Estepa, en la Sierra Sur de 
Sevilla, se coló ayer, literalmen-
te, en el Parlamento andaluz. In-
vitados por el grupo parlamenta-
rio del PSOE, como indicó el pre-
sidente de la Cámara, Jesús Agui-
rre, al que hizo copartícipes de la 
situación vivida en la tribuna de 
invitados, un grupo de manifes-
tantes de Marea Blanca no dudó 
en aprovechar la intervención de 
la consejera de Salud, Catalina 
García, para sacar pancartas y 
exigir soluciones a la situación 
sanitaria que, aseguran, padecen 
en torno a 40.000 habitantes de 
los nueve pueblos que confor-
man la zona: Badolatosa, Casari-
che, Estepa, Herrera, La Roda de 
Andalucía, Lora de Estepa, Mari-
naleda y Pedrera. 

La reivindicación duró poco. 
Apenas unos instantes después, Je-
sús Aguirre recriminó esta actitud 
a los manifestantes, que fueron ex-
pulsados de la sede parlamentaria 
al grito de “sanidad pública”. 

“Cuando invitamos a alguien a 
la casa de todos, que es el Parla-
mento, deben de saber las nor-

mas de comportamiento y si no, 
los diferentes portavoces que los 
invitan son los que tienen que ex-
plicarles cuáles son. Los respon-
sables de cualquier tipo de mani-
festación no solamente son aque-
llos que están invitados, sino los 
que tienen que explicarles esas 
normas de funcionamiento”, ex-
plicó Aguirre. 

El debate prosiguió, ya sin los 
manifestantes, pero con las mis-
mas demandas y críticas en voz 
del diputado socialista, Rafael Re-
cio. “Hay que recordar que la me-
dia durante el verano ha sido de 
un médico por consultorio en los 
que se han mantenido abiertos”, 
dijo, al tiempo que destacó que, en 
los mismos, “lo único que se atien-
de presencialmente son las urgen-
cias”. También hizo alusión a “re-
trasos” en pruebas diagnósticas y 
analíticas que son rutinarias”. 
“Sin olvidar el colapso en el con-
sultorio de Estepa”, remarcó.  

Por su parte, la consejera de Sa-
lud se refirió a la reunión que el 
miércoles mantuvieron el director 
gerente del Servicio Andaluz de 
Salud (SAS), Diego Vargas, y la 
delegada territorial de la Conseje-
ría de Salud, Regina Serrano, con 
los alcaldes de la zona básica de 
salud  de Estepa sobre las “mejo-

ras que se están llevando a cabo 
en zonas de difícil cobertura con 
el objetivo de hacer más atractivas 
las opciones para los médicos en 
zonas rurales, especialmente en 
Atención Primaria”. 

La consejera defendió la puesta 
en marcha de medidas para la 
captación de facultativos en esta 
zona “ante el déficit que arrastran 
los municipios que la componen 
desde hace más de un lustro”, re-
marcó. Entre otras, explicó que se 
ha “potenciado la continuidad 
asistencial con 176 consultas de 
tarde este verano y ha anunciado 
que serán, al menos, 100 más en el 
mes de octubre, adaptándolas a la 
demanda asistencial. Asimismo, 
ha destacado la incorporación re-

ciente de dos nuevos profesiona-
les, un pediatra para Estepa y un 
médico de familia para Herrera”. 

Otras fórmulas para tratar de 
incorporar más médicos llevadas 
a cabo en la zona y que fueron 
enumeradas ayer en el Parlamen-
to por Catalina García son “la 
creación de ofertas específicas de 
empleo público para que por con-
curso se cubran las plazas con 
compromiso de permanencia de 
al menos dos años; subidas sala-
riales en puestos de difícil cober-
tura; la eliminación provisional 
del requisito de nacionalidad pa-
ra los médicos extracomunita-
rios, y realizando una búsqueda 
activa de nuevos médicos”. Tam-
bién destacó la “potenciación de 

la consulta de acogida para ga-
rantizar en todo momento la va-
loración por parte de personal 
cualificado, así como la disponi-
bilidad de los dispositivos de cui-
dados críticos y urgencias todos 
los días”. 

“Insisto, estos problemas no 
son de ahora, los venimos arras-
trando. Estamos solucionando 
problemas. Somos conscientes 
de la falta de médicos, pediatras, 
por supuesto, y de anestesistas y 
de neumólogos. Somos conscien-
tes de todo ello. Somos conscien-
tes de los déficit que tenemos en 
cada rinconcito de nuestra tierra 
de Andalucía y trabajamos todos 
los días para ir solucionándolo”, 
sentenció contundente. 

Ya fuera de la Cámara, los afec-
tados contaron con el respaldo de 
varias decenas de vecinos llega-

dos en autobuses a la capital sevi-
llana desde los nueve pueblos de 
la zona básica de Estepa, bajo el 
paraguas de la Marea Blanca y de 
colectivos de afectados de otras 
zonas de la provincia. 

La protesta concluyó con la lec-
tura de un manifiesto en el que 
los portavoces de Marea Blanca 
en la Sierra Sur remarcaron la si-
tuación “caótica” de la Atención 
Primaria en la zona e insistieron 
en sus demandas “no atendidas”, 
a lo que le siguió un reivindicati-
vo Himno de Andalucía, que fue 
canturreado por todos los asis-
tentes, banderas y pancartas en 
alto, antes de la llegada de los au-
tobuses que los llevó de vuelta a 
sus pueblos.

Vecinos de la Sierra Sur estallan 

contra Salud en el Parlamento

M. G. 

Manifestantes de Marea Blanca, ayer, con pancartas, en la tribuna de invitados en el Parlamento de Andalucía.

EUROPA PRESS 

Los vecinos se concentraron a las puertas de la Cámara durante el Pleno.

l El presidente de la Cámara andaluza ordenó 

el desalojo de un grupo de manifestantes de 

Marea Blanca tras sacar pancartas durante la 

intervención de la consejera Catalina García

Salud apuesta por 
aumentar la continuidad 
asistencial en la zona 
básica de Estepa 

 

El PP destaca el 

“esfuerzo” de la 

Junta en sanidad

El PP de la Sierra Sur sacó ayer 
la cara por la Junta y su “es-
fuerzo” por “mejorar la asisten-
cia sanitaria en los municipios 
del Área de Gestión Sanitaria de 
Osuna y en la provincia de Sevi-
lla, con una inversión de 218 mi-
llones en infraestructuras sani-
tarias”. La portavoz del PP de 
Estepa y parlamentaria andalu-
za, Remedios Olmedo, destacó 
la “satisfactoria reunión” man-
tenida este pasado miércoles 
por la delegada territorial Regi-
na Serrano y el director geren-
te del SAS, Diego Vargas, para 
“seguir mejorando la asistencia 
sanitaria en la zona, calificada 
como de difícil cobertura”. Asi-
mismo,  Olmedo recordó que 
se han incorporado dos nuevos 
médicos a la zona. “Desde el 
SAS se han reorganizado los re-
cursos para mantener operati-
vos estos centros sanitarios pe-
se a la falta de profesionales 
médicos disponibles para con-
tratación”, sentenció.
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J. M. SEVILLA 

Una nueva pieza de los ERE en la 
que se vulneraron los plazos lega-
les de instrucción, de acuerdo con 
la jurisprudencia del Tribunal Su-
premo que ha reiterado ya en va-
rias sentencias que los plazos son 
de obligado cumplimiento. El 
juez de refuerzo de Instrucción 
número 6 de Sevilla José Ignacio 
Vilaplana ha acordado el sobre-
seimiento provisional y archivo 
de la pieza separada del caso ERE 
por las ayudas de 26.980.274,09 
euros concedidas por la Junta de 
Andalucía a 52 empresas de la in-
dustria auxiliar del sector naval 
de la Bahía de Cádiz, en la que fi-
guraban como investigados por 
delitos de prevaricación adminis-
trativa, malversación y falsedad 
documental el ex director general 
de Trabajo y Seguridad Social de 
la Junta Daniel Alberto Rivera; 
dos representantes sindicales de 
UGT y CCOO y un responsable de 
la mediadora Uniter, según un 
auto dictado el 8 de septiembre. 

El juez considera que “no es po-
sible acordar la continuación del 
procedimiento por los trámites 
del procedimiento abreviado” en 
relación a la posible perpetración 
de dichos delitos en virtud de lo 
dispuesto en el artículo 324 de la 
Ley de Enjuiciamiento Criminal 
(Lecrim) y lo resuelto en aplica-
ción del mismo por la Sección 
Séptima de la Audiencia de Sevi-
lla por medio de auto dictado el 
pasado 19 de julio de 2023, pre-
cisando que dicha Sala, por me-

dio de éste y otros autos, “esta-
blece doctrina en cuya virtud las 
prórrogas de los plazos de inves-
tigación acordadas al amparo del 
artículo 324 resultan inviables en 
el caso de que se hubiese acorda-
do la inicial ampliación del plazo 
de instrucción de forma extem-
poránea; viniendo a declarar la 
invalidez de las actuaciones 
(posteriores resoluciones sobre 
declaración de complejidad y 
prórroga) y diligencias cuya 
práctica habría sido acordada 
una vez transcurrido el plazo de 
investigación inicial (seis me-
ses), y que, en este caso, habría 

concluido el 4 de abril de 2019”. 
En su auto, el magistrado señala 
que, conforme a lo acordado por 
la Audiencia, “la decisión de pro-
rrogar, ampliar o fijar un plazo 
máximo de instrucción para 
cuando transcurra el periodo ini-
cial, debe de producirse antes de 
la expiración del que la norma 
prevé –preveía, más bien–; de 
modo que en el supuesto de au-
tos, según la redacción del artí-
culo 324 de la Ley de Enjuicia-
miento Criminal entonces vigen-
te, dicha ampliación se tendría 
que haber producido antes del 
transcurso de seis meses desde la 

iniciación de la causa, por tanto, 
antes del 4 de abril de 2019”. Así, 
prosigue el juez, “el plazo de in-
vestigación se habría ampliado, 
declarándose la complejidad de 
la causa de forma extemporánea, 
por medio de auto de 17 de julio 
de 2019; y, en consecuencia, co-
mo afirma la Sala” en su auto, 
“nada de lo realizado después 
tiene validez”, de forma que, 
“transcurrido el plazo de investi-
gación sin haberse prorrogado o 
ampliado el plazo legal antes de 
su expiración –en este caso, antes 
del 4 de abril de 2019–, no cabría 
practicar diligencia de instruc-
ción alguna, incluyendo la llama-
da al proceso y la práctica de la 
declaración de los investigados”. 

El magistrado precisa que, con 
posterioridad al 4 de abril de 2019, 
y “sin haberse ampliado el plazo 
de investigación dentro del plazo 
inicial de seis meses (de forma ex-
temporánea se declara la comple-
jidad de la causa en virtud de auto 
de 17 de julio de 2019), se habría 

acordado la práctica de diligencias 
que, a la vista de lo resuelto” por la 
Audiencia, “habrían de reputarse 
inválidas”, como son el auto de 24 
de mayo de 2019 donde se realizó 
una primera delimitación sustan-
cial de los hechos delictivos objeto 
de la causa y se acordó la llamada 
al proceso y la declaración como 
investigados de las cuatro perso-
nas referidas, y el auto de 1 de ju-
lio de 2021 donde se acordaron 
varias diligencias, entre ellas de-
sestimar la petición de la Fiscalía 
Anticorrupción para que fueran 
llamados como investigados tres 
ex altos cargos de la Junta de An-
dalucía, acordándose por el juez 
su exclusión del procedimiento. 
Seguidamente, el juez analiza los 
parámetros jurisprudenciales 
aplicables a este caso concreto y 
aprecia la “invalidez” de todas las 
diligencias y actuaciones cuya 
práctica fue acordada a partir del 
día 4 de abril de 2019, es decir, una 
vez “caducado” el procedimiento, 
incluyendo las declaraciones de 
los cuatro investigados acordadas 
por auto de 24 de mayo de 2019.

El juez archiva la pieza de 
los ERE por las ayudas a la 
industria auxiliar de Cádiz
l El magistrado toma 
esta decisión tras 
concluir la Audiencia 
de Sevilla que se 
habían superado los 
plazos de instrucción

M. J. LÓPEZ / EP  

El ex director de Trabajo Daniel Alberto Rivera.

Figuraban en la causa el  
ex director de Trabajo 
Daniel Rivera y tres cargos 
de UGT, CCOO y Uniter
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Diego J. Geniz 

Los alumnos que regresan hoy 
al instituto estudiarán el terro-
rismo de ETA y el éxito de la 
Transición española. Es una de 
las novedades que la Junta de 
Andalucía ha introducido en el 
currículo de ESO y Bachillera-
to para este curso, en el que la 
fecha de la Selectividad se ha 
fijado una semana antes, el 4, 5 
y 6 de junio de 2024.  

Más de 206.000 estudiantes 
sevillanos comienzan hoy las cla-
ses de ESO, Bachillerato, FP y 
Educación Permanente de Adul-
tos. Lo harán en 526 centros do-
centes. Del total del alumnado, 
155.891 pertenecen a la ense-
ñanza pública y 29.490 a la con-
certada. Como ya se anunció la 
semana pasada, por primera vez 
se registra un descenso conside-
rable en el número de matricula-
dos de la Secundaria, con 1.086 
menos, consecuencia directa de 
la crisis de la natalidad, que em-
pieza a afectar a los institutos. 
Son las generaciones nacidas tras 
el desplome financiero de finales 
de 2007.  

La Consejería de Desarrollo 
Educativo y FP, dentro de esta 
sangría, ha destacado el aumen-
to en el alumnado de las ense-
ñanzas posobligatorias, con 
2.828 matriculados más. Aun-
que, eso sí, no especifica cuántos 
pertenecen al Bachillerato y a la 
Formación Profesional ni la cifra 
total de cada una. En 2022, por 
esta fechas, los estudiantes de ci-
clos formativos superaban en 
14.000 a los de la etapa preuni-
versitaria. El auge de la FP tiene 
una cara amarga, el elevado nú-
mero de jóvenes que se quedan 
sin plaza en las titulaciones de-
seadas. Según datos aportados 
los últimos años por el departa-
mento de Patricia del Pozo, el 
porcentaje de solicitudes sin 
atender se ha reducido del 35% 
al 19%, gracias en buena medida 
a la concertación de ciclos en 
centros privados como medida 
para ampliar la oferta pública, to-
davía insuficiente.  

Para este curso, la FP cuenta 
con 41.984 plazas de nuevo in-
greso sostenidas con fondos pú-
blicos en la provincia de Sevilla. 
De ellas, 4.687 pertenecen a la 
modalidad dual, es decir, el 
alumnado recibe las enseñanzas 
tanto en los institutos como en 
las empresas cuya actividad se 
relaciona con la titulación. Se 
han incorporado 47 ciclos forma-
tivos y cursos de especialización. 
Además, se han autorizado 220 
proyectos de FP Dual. 

Como principal novedad, debe 
destacarse el desarrollo comple-
to de la nueva ley educativa 
(Lomloe), lo que supone que en 
ESO los estudiantes tengan, al 
menos, media hora diaria de lec-
tura obligatoria. También recibi-

rán cuatro horas más a la semana 
de Matemáticas, Lengua y primer 
idioma extranjero. Entre los nue-
vos contenidos de Secundaria 
debe señalarse la asignatura de 
Cultura del Flamenco, que se in-
cluirá como optativa de oferta 

obligatoria en el tercer curso. La 
pueden impartir “profesores con 
atribuciones docentes de músi-
ca”. En primero de ESO también 
será obligatoria una segunda len-
gua extranjera.  

El terrorismo de ETA, la Tran-
sición Española y el andalucismo 
estarán presentes en las aulas 
desde segundo de ESO. En este 

curso dichos contenidos integra-
rán el currículo de Valores Cívi-
cos. Volverán a estar presentes en 
Geografía e Historia de cuarto.  

Respecto al currículo de Bachi-
llerato, en el primer curso habrá 
una hora más a la semana de Len-
gua e idioma extranjero. En se-
gundo, Filosofía e Historia Espa-
ña contarán también con este au-
mento horario. En la nueva asig-
natura Educación para la Convi-
vencia Democrática se volverá a 
tratar el terrorismo de ETA y en 
Historia de España, en el segun-

do curso, se abordará de nuevo la 
Transición “como modelo de éxi-
to social, concordia y consenso”. 
Dos contenidos que entran en el 
currículo de ESO y el Bachillera-
to en un momento en que desde 
diversas formaciones políticas de 
izquierda se cuestionan los lo-
gros de la Transición y desde la 
derecha se critican los acuerdos 
del Gobierno de Pedro Sánchez 
con Bildu, “los herederos políti-
cos de la banda terrorista”. 

Otra de las novedades del Ba-
chillerato radica en que el alum-
nado tendrá una asignatura op-
tativa menos. Educación persi-
gue, de este modo, reforzar las 
materias comunes y enfocar esta 
etapa preuniversitaria a la prepa-
ración de la Selectividad.  

Precisamente estas pruebas 
protagonizan otra novedad, en 
tanto que adelantan una semana 
su fecha de celebración, que 
coincidirá a partir de ahora con 
la del resto de España, “con el fin 
de que los estudiantes que las su-
peren puedan acceder en igual-
dad de oportunidades a las dis-
tintas universidades españolas”. 
Por tal motivo, la convocatoria 
ordinaria tendrá lugar el 4, 5 y 6 
de junio de 2024 y la extraordi-
naria, el 2, 3 y 4 de julio. 

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Imagen de archivo de alumnos entrando en un instituto el primer día de clase.

 

 

ETA y la Transición llegan al instituto

l Más de 200.000 estudiantes regresan hoy a los centros de enseñanzas medias, donde ahora la 
sangría demográfica se deja sentir l El adelanto de la Selectividad marca el curso en Bachillerato 

En Bachillerato habrá 
una asignatura menos 
para reforzar las 
materias comunes

LAS CLAVES 

55

La crisis de la natalidad  
la sufren ya los institutos 
Hasta ahora era un problema 
que afectaba sólo a las guarde-
rías y colegios. Pero la falta de 
alumnos se nota ya este curso 
en los centros de enseñanzas 
medias, donde el número de ma-
triculaciones en Secundaria se 
ha reducido en más de mil. En 
total, serán aproximadamente 
20.000 estudiantes los que ini-
cien hoy las clases en ESO, Ba-
chillerato, FP y Educación Per-
manente. El próximo 20 de sep-
tiembre lo harán los de las ense-
ñanzas de régimen especial. 

Avance en la equiparación 
salarial de los docentes 
A partir de este mes se hace 
efectivo el segundo incremento 
salarial del acuerdo de equipara-

ción salarial de los docentes an-
daluces con la media nacional, 
según informa la Consejería de 
Desarrollo Educativo y FP. Se be-
neficiarán más de 125.000 pro-
fesionales de la enseñanza. El 
proceso acabará en el curso 
2024/25 y supone una inversión 
de 93,6 millones de euros. 

Tres contenidos en un 
momento político clave  
El impulso al estudio de la histo-
ria de ETA, la Transición españo-
la y la autonomía andaluza se 
produce en un momento político 
en el que desde los partidos de 
derecha se critican los acuerdos 
del Gobierno con Bildu, algunas 
formaciones de izquierda cues-
tionan el éxito de la Transición y 
desde Cataluña y País Vasco se 
exigen mayores privilegios.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



MÁS NOTICIAS EMPRESARIALES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 4

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 15/09/2023

 España

 11 034 EUR (11,842 USD)

 213,48 cm² (34,2%)

 4068 EUR (4366 USD) 

A B C  D E  S E V I L L A  F U N D A D O  E N  1 9 2 9  P O R  D O N  J U A N  I G N A C I O  L U C A  D E  T E N A

El PSOE expulsa a Nicolás Redondo por sus 
críticas a la negociación de la amnistía en una 
semana en la que los socialistas han intentado 
deslegitimar a sus adversarios políticos  

N
O existe mejor indicador para probar la calidad demo-

crática de una persona o de una institución que son-

dear la actitud con la que enfrenta la discrepancia 

ideológica. Por este motivo es tan revelador que el 

Partido Socialista haya expulsado a Nicolás Redondo Terre-

ros por exponer públicamente su crítica a una eventual am-

nistía de los condenados del ‘procés’. Eliminar la disidencia y 

echar del partido a alguien con una trayectoria como la de Re-

dondo da cuenta del proceso de descomposición ideológica y 

moral del socialismo en España. Esta expulsión no es un he-

cho aislado, sino que se destaca como el colofón de una sema-
na en la que la hostilidad del PSOE con respecto a cualquier 

discrepancia se ha hecho ensordecedora.  

El martes, Isabel Rodríguez, ministra portavoz dos veces 

sancionada por la Junta Electoral Central, llegó a tildar de an-

tidemocrático y golpista al expresidente José María Aznar, 

quien simplemente había apelado a la movilización ciudada-

na contra la amnistía. Al poco, Yolanda Díaz llegó a sugerir que 

Aznar habría convocado una rebelión nacional, lo que consti-

tuye una deslegitimación del adversario político en términos 

muy semejantes a los que se han dado en el régimen venezo-

lano, con respecto al cual, por cierto, la ministra de Trabajo ha 

mostrado públicamente simpatías. En términos muy próxi-

mos, Patxi López, que en los últimos meses no ha dudado en 

dilapidar una reputación pública construida durante años, ha 

llegado a acusar al PP de promover un enfrentamiento civil y 

de pretender uniformar España.    

De todos estos ejemplos, la expulsión de Nicolás Redondo su-

pone un salto cualitativo casi irreversible. Y es singularmente 

cruel porque las opiniones expresadas en las últimas semanas 

por quien fuera secretario general del Partido Socialista de Euska-

di no distan demasiado de las que han realizado hasta once mi-

nistros de gobiernos de Sánchez. Es más, el propio presidente 

del Gobierno, tan afecto a los súbitos «cambios de opinión», ha 

defendido no hace tanto posiciones próximas a las de Nicolás 

Redondo. Sin embargo, desde hace tiempo el PSOE ha renuncia-

do a sus credenciales ideológicas para convertirse en una estruc-

tura vertical obsesionada con la supervivencia del Gobierno y 

con una pragmática cortoplacista desprovista de principios re-

conocibles. Toda la estrategia se agota lo inmediato, sin miedo a 

sacrificar el futuro ni, como prueba la expulsión de Redondo, 

tampoco el pasado. 

Echar del Partido Socialista a Nicolás Redondo no responde 

sólo a la decisión de quienes no toleran el disenso dentro de las 
coordenadas programáticas del socialismo, pues no existe tra-

za alguna de socialdemocracia en amnistiar a corruptos. Esta 

expulsión adquiere una dimensión ejemplarizante en el marco 

de un régimen de pensamiento único que públicamente decide 

aislar a quien se permite discrepar de la línea oficial. Se sacrifi-

ca a Redondo, dado que habría sido imposible castigar a Felipe 

González o a Alfonso Guerra, y se lanza un aviso a toda la mili-

tancia sobre cuáles podrían ser las consecuencias para quienes 

intenten abrir un diálogo franco y sincero en el marco de una 

formación política a la que se presuponen márgenes de pluralis-

mo y libertad. La tramitación de una amnistía se está haciendo 

imposible de digerir para demasiadas personas incluso dentro 

del PSOE y estos golpes de autoritarismo, más que confianza, 

parecen evidenciar un estado de nerviosismo creciente. Cabe 

pensar que si las negociaciones con Junts fueran por buen cami-

no, la actitud de los socialistas sería más serena de lo que es.

AMORDAZAR LA DISCREPANCIA

EDITORIALES

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 35

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 15/09/2023

 España

 6 539 EUR (7,017 USD)

 406,92 cm² (65,3%)

 3024 EUR (3245 USD) 

 

Blanca Fernández-Viagas (Efe) 
SEVILLA 

El ex vicepresidente del Gobier-
no Alfonso Guerra confía en que 
la manifestación convocada por 
Sociedad Civil Catalana para el 
próximo 8 de octubre contra la 
amnistía y la autodeterminación 
tenga “éxito y reúna a mucha 
gente”, porque convocar una 
protesta no es “agitar la calle”, y 
apostilló: “Hay esperanza, Espa-
ña es fuerte”. 

En una entrevista con Efe, 
Guerra, que deseó “lo mejor” a 
los convocantes y dijo que no le 
“importaría” acudir pero él está 
en Sevilla, no en Cataluña, sub-
rayó que las manifestaciones son 
“un derecho constitucional” y no 
se debe identificar con “agitar la 
calle”. 

Aunque no se pronunció ex-
presamente sobre el acto contra 
la amnistía anunciado por el pre-
sidente del PP, Alberto Núñez 
Feijóo, para el próximo 24 de 
septiembre, el ex vicesecretario 
general del PSOE sí respondió al 
ser preguntado sobre el llama-
miento del ex presidente del Go-
bierno José María Aznar a una 
movilización: “Aznar tiene poco 
que presumir de convocar a la 
gente porque fue un presidente 
que dividió mucho a los españo-
les y creo que debería ser más 
prudente”. 

Al mismo tiempo, confesó que 
le ha llamado la atención “la res-
puesta que le han dado desde la 
portavocía del Gobierno (le lla-
maron golpista) porque el Go-
bierno tiene la obligación de en-
friar cuando la situación política 
está muy caliente”. 

Sobre si cree que la continui-
dad de España como nación está 
en riesgo, señaló: “Si escucha-
mos al nacionalismo indepen-
dentista catalán y leemos el artí-
culo del señor (Iñigo) Urkullu  
–en el que pedía un pacto territo-
rial para reinterpretar la Consti-
tución–, desde luego que existe 
porque están hablando de la se-
paración; si eso fuera adelante, 
no es ya un riesgo, sino una rea-
lidad”. 

No obstante, subrayó que él 
piensa que “eso no va a llegar, 
que la inmensa mayoría de los 
españoles lo van a evitar”. 

Con motivo de la presentación 
el próximo 20 de septiembre de 

su libro de memorias La rosa y las 
espinas, a cargo del ex presiden-
te del Gobierno Felipe González, 
Guerra recordó el proceso de 
elaboración de la Constitución y 
el papel que desempeñaron los 
nacionalistas catalanes: “Cuan-
do se debatió una enmienda de 
un diputado vasco, Francisco Le-
tamendia, sobre el derecho de 

autodeterminación, los naciona-
listas catalanes hicieron un dis-
curso solemne, impecable, di-
ciendo que ellos no podían votar 
esa enmienda porque encerraba 
algún tipo de separatismo y ellos 
no estaban ni estarían nunca en 
eso”. 

“Teníamos una gran pasión 
porque los nacionalistas se im-

plicaran en la construcción del 
Estado, hicimos muchos esfuer-
zos y cedimos en muchas cosas, 
que a la vista de lo que ha sucedi-
do después, quizá no debíamos 
haberlo hecho” porque “han con-
testado a estas cesiones de la pe-
or manera”, reflexionó. 

Respecto a la posibilidad de 
que se apruebe la Ley de Amnis-

tía, indicó: “Parece que va a ocu-
rrir de aquí a nada, lo que están 
emitiendo es la idea de hacerlo 
antes de la investidura, eso es lo 
que están diciendo los que están 
negociando con el Gobierno”, 
aunque cree que “en los últimos 
días hay ciertas dudas”. 

“Es muy sencillo: hubo dos en-
miendas para que la Constitu-
ción recogiera el derecho de am-
nistía y fueron rechazadas, ¿có-
mo todavía hay gente que dice 
que cabe en la Constitución, de 
qué están hablando?”, espetó, a 
la vez que se preguntó “si es jus-
to, si la merecen los que dieron 
aquel golpe”. 

En este contexto, calificó de 
“espantoso” que la vicepresiden-
ta segunda en funciones, Yolan-
da Díaz, se reuniera con Carles 
Puigdemont, y desveló que ha 
mantenido conversaciones con 
algunos dirigentes europeos “y 
estaban completamente en 
shock”. 

“Decían: ‘hemos estado aquí 
peleando por que le quiten la in-
munidad (a Puigdemont) por la 
presión de España y ahora se vie-
ne la vicepresidenta del Gobier-
no de España a besuquear al pró-
fugo”, lamentó, tras lo que ase-
guró que “tienen un malestar 
muy grande porque es infame”. 

“Dicen que la vicepresidenta 
no fue en nombre del Gobierno, 
pues si no fue en nombre del Go-
bierno hay que cesarla ¡digo 
yo!”, prosiguió. 

Sobre las posibles soluciones 
ante el conflicto territorial, re-
cordó que él no está en el Gobier-
no, no tiene la responsabilidad, 
pero sí opinión y no la oculta: 
“Yo creo que en una realidad po-
lítica española en la que los par-
tidos que tienen muy poco apoyo 
detrás, como por ejemplo Junts, 
que tiene el 1,6%, no pueden te-
ner la llave de todo”. 

A su juicio, los dos partidos 
principales deberían intentar 
“algunos acuerdos entre ellos, 
en lugar de hacer lo que vienen 
haciendo, que es blanquear por 
el lado de la derecha a Vox y por 
el lado de la izquierda a los de 
Podemos, Sumar y los indepen-
dentistas”. “El PSOE y el PP re-
presentan el 73% de la Cámara, 
no estoy hablando de una coali-
ción, sino de llegar a ciertos 
acuerdos porque son la inmensa 
mayoría de los españoles los que 
están detrás de esos dos parti-
dos, pero si no se ponen a ello, si 
no se sientan, cómo lo van a re-
solver”, se preguntó antes de la-
mentar que “no hay fuste y hace 
falta fuste para resolver proble-
mas de tanta gravedad”. 

Pese a todo, Alfonso Guerra 
cree que hay “esperanza” porque 
“España es fuerte, España puede 
con todo, lo decía Bismarck: Es-
paña es el país más fuerte del 
mundo, llevan los españoles dos-
cientos años queriéndola des-
truir y no lo han conseguido”, re-
sumió.

RAÚL CARO / EFE 

Alfonso Guerra, durante la entrevista concedida a la agencia Efe.

 

 

“Confío en que la manifestación 
contra la amnistía sea un éxito”

l “Hubo dos enmiendas para que la Constitución recogiera el derecho a 
la amnistía y fueron rechazadas, ¿cómo dicen que cabe, de qué hablan?”
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ACCIONA                        130,250       2,56        3,25      -21,92    130,600   126,450           76.990       7.145              17:38    

ACCIONA ENER                26,640       1,06        0,28      -24,66      26,640     26,160        258.908       8.771              17:38    

ACERINOX                           9,122       0,86        0,08         4,77        9,174       9,030        657.131       2.274              17:38    

ACS                                    32,940       0,86        0,28       31,44      32,960     32,560        393.295       9.163              17:38    

AENA                              141,150      -2,59      -3,75       24,19    142,650   139,000        253.684     21.172              17:38    

AMADEUS IT GROUP       62,440       0,84        0,52       30,07      62,640     61,480        405.648     28.129              17:38    

ARCELORMITTAL              23,975       2,02        0,48        -1,83      24,015     23,475        295.584     20.446              17:38    

BANCO SABADELL              1,068       1,04        0,01       21,25        1,084       1,041   20.168.320       6.010              17:38    

BANKINTER                         5,962       1,91        0,11        -1,61        5,984       5,782     2.429.016       5.359              17:38    

BBVA                                   7,244       1,77        0,13       34,92        7,260       7,062   12.765.732     43.214              17:38    

CAIXABANK                        3,597       1,55        0,05         4,69        3,616       3,517   10.041.588     28.994              17:38    

CELLNEX TELECOM          35,970       1,84        0,65       16,37      36,170     35,170     1.000.768     24.435              17:38    

COLONIAL                           5,725       3,25        0,18        -0,34        5,725       5,470     1.117.990       3.089              17:38    

ENAGAS                            16,350       1,24        0,20       11,83      16,390     16,105        909.954       4.284              17:38    

ENDESA                             19,650       1,47        0,28       20,32      19,650     19,365        940.329     20.804              17:38    

FERROVIAL SE                   30,000       1,49        0,44         2,36      30,110     29,500        852.648     21.975              17:38    

FLUIDRA                            19,750      -0,85      -0,17       38,74      20,000     19,570        340.084       3.864              17:38    

GRIFOLS                            13,305       2,82        0,37       23,54      13,305     12,925     1.035.104       5.670              17:38    

IAG                                      1,783      -0,61      -0,01       28,26        1,789       1,754   13.545.052       8.867              17:38    

IBERDROLA                       11,005       2,04        0,22         5,19      11,040     10,795     8.054.630     69.885              17:38    

INDITEX                             35,960       0,95        0,34       47,52      36,250     35,390     3.232.351   112.075              17:38    

INDRA                               14,150       2,02        0,28       35,76      14,200     13,850        849.178       2.500              17:38    

LOGISTA                            25,480       0,24        0,06       14,38      25,500     25,260           96.788       3.382              17:38    

MAPFRE                              1,990       1,27        0,02       15,05        1,990       1,953     2.445.650       6.128              17:38    

MELIÁ HOTELS                    6,250       0,73        0,05       36,52        6,250       6,135        495.011       1.378              17:38    

MERLIN PROP.                     8,380       1,64        0,14        -1,48        8,380       8,165        592.050       3.937              17:38    

NATURGY                          27,160       1,57        0,42       13,83      27,160     26,680        312.410     26.335              17:38    

REDEIA                              15,375       1,79        0,27         0,56      15,375     15,075     1.013.056       8.319              17:38    

REPSOL                              15,285       1,56        0,23         7,33      15,330     15,035     3.754.024     18.761              17:38    

ROVI                                  54,400       2,16        1,15       55,56      54,600     53,250           82.880       2.938              17:38    

SACYR                                 2,942       2,44        0,07       18,65        2,948       2,862     1.260.120       2.010              17:38    

SANTANDER                        3,526       2,07        0,07       28,11        3,535       3,422   30.199.256     58.009              17:38    

SOLARIA                            14,830       5,25        0,74      -13,38      14,830     13,830        934.875       1.853              17:38    

TELEFÓNICA                        3,945      -0,30      -0,01       21,28        3,950       3,871   10.354.229     22.686              17:38    

UNICAJA BANCO                1,022       1,19        0,01         3,94        1,025       0,996     2.831.057       2.713              17:49   

A 
Madrid 
Íbex 35 
1,44% 

9.560,10

A 
Nueva York 
Dow Jones 30 

0,96% 
34.907,11

A 
Tokio 

Nikkei 225 
1,41% 

33.168,10

A 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
1,49% 

4.286,31

J
ORNADA de avances 
generalizados ayer en 
las bolsas europeas en 
una sesión que estuvo 

marcada por la decisión del 
BCE de subir 25 puntos bási-
cos los tipos de interés oficia-
les de la Eurozona, situando la 
facilidad de depósito en su 
máximo nivel histórico desde 
la creación del euro en 1999 
en un 4,0%. 

Así, la autoridad monetaria 
europea situó sus tasas de refe-
rencia en un 4,50% en el caso 
las operaciones principales de 
refinanciación y en un 4,75% 
en el de la facilidad marginal de 
crédito, al mismo tiempo que 
actualizó sus previsiones de in-
flación y de crecimiento en la 
Eurozona a medio plazo. En 

concreto, el BCE proyectó una mo-
deración más paulatina de la infla-
ción general hasta su nivel objeti-
vo de un 2%, previendo un aumen-
to de un 5,6% interanual promedio 
en 2023, un 3,2% en 2024 y un 
2,1% en 2025, mientras que revisó 
a la baja el avance del PIB de la Eu-
rozona a un 0,7% anual en 2023 y 
a un 1,0% y un 1,5%, respectiva-
mente, en 2024 y 2025. 

El Eurostoxx 50 subió un 1,3%, 
al mismo tiempo que el IBEX 35 
superó la barrera de 9.500 puntos 
ante el impulso de la decisión del 
BCE sobre el sector financiero, 
con subidas superiores a un 1%, y 
sectores defensivos como salud y 
servicios públicos. 

En la región Asia-Pacífico, los ín-
dices mostraron un tono mixto, en 
una jornada en la que el Ministerio 
de Comercio chino afirmó median-
te un comunicado que el inicio de 
la investigación de la Comisión Eu-
ropea sobre las subvenciones chi-
nas a los vehículos eléctricos daña-
ría las relaciones comerciales entre 
ambas potencias, señalándola co-
mo una política proteccionista.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

AVANCE AL CALOR DEL BCE

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

RAFAEL MARCOS

Analista macro y de 
mercados de Singular Bank
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